
Главный инженер 
проекта института 
, Гипротюменьнефте- 
газ“  отвечает на воп
росы корреспондента 

„Красного знамени“

ЗДЕСЬ БУ ДЕТ  ГОРОД
Трещат январские морозы в Ва- 

сюганье. Термометр показывает 40 
градусов ниже нуля. Но с каждым 
днем все шире развертывается со
ревнование на буровых Западной 
нефтеразведки.

Бурильщики из бригады масте
ра Е. Ф. Федюшкина по-ударному 
несут трудовую вахту в честь 
XXIII съезда партии. Несмотря на 
неблагоприятные погодные усло
вия, они самоотверженно ве
дут работы на скважине № 5 
Моисеевекои площади. .

НА СНИМКЕ —• вахта бурового 
мастера Е. Ф. Федюшкина: буриль
щики В Калугин. П. Долгушин, 
М. Шабанов, В. Галоушкни, 
И. Рябчинюк, М. Меньшиков, 
мастер Е. Ф. Федюшкин.

Фото В. Ефименко.

Летом этого года первые десят
ки .тысяч тоня томской нефти 
вольются в энергетические арте
рии страны. В Александровском 
районе начнется пробная экс
плуатация крупнейшего в Запад
ной Сибири Соснинско-Советско- 
Медведевского месторождения 
нефти. В эти морозные январские 
дни на севере области рождаются 
новые промышленные предприя
тия —  контора бурения и неф
тепромысловое управление
«Томскнефть».

Вместе с нефтяниками на за
снеженных площадках трудятся и 
изыскатели -  проектировщики, 
представители проектного инсти
тута «Гппротюмеиьнефтегаз». 
Коллективу этого института пред
стоит подготовить проект ком
плексного освоения крупнейшего 
на востоке страны Соснинско-Со- 
ветско-Медведевского месторожде
ния нефти. Это в перспективе. А 
пока проектировщики выполняют 
первую задачу— готовят проект

обустройства объектов пробной 
эксплуатации.

Корреспондент «Красного зна
мени» недавно встретился с глав
ным инженером проекта институ
та «Гппротюмеиьнефтегаз» Я. М. 
Каганом и попросил его рассказать 
о начавшихся работах на место
рождении, о перспективах его 
освоения.

—  Прежде всего, хочу под
черкнуть, —  сказал Яков Михай
лович, —  что коллектив нашего 
института с большим желанием и 
удовлетворением " приступает к 
подготовке проектных материалов 
и технологической документации 
по освоению одного из крупней
ших в стране месторождений неф
ти. Предстоит многое сделать, 
чтобы буквально на голом месте, 
среди тайги и болот возвести объ
екты промыслов, иефте-товарные 
парки, соорудить причалы, по
строить многотысячный город неф
тяников.

ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН , СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

КРАСНОЕ
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМ СКОГО ОБЛАСТНОГО КОМ ИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО  
СОВЕТА Д ЕПУТАТОВ ТРУД ЯЩ И ХСЯ

Газета основана 
1 июня 1917 гопа. № 24 (12834) Суббота, 29 января 1966 года. Цена 2 коп.

К А Ч Е С Т В О -

гшспорт предприятия
Еще совсем недавно качество про

дукции являлось выражением скорее 
моральной, чем экономической сто
роны деятельности производствён- 
нОго. коллектива. Да и мораль была 
не, слишком строгой. Руководителей 
Предприятий при случае поругивали 
за еыпуск недоброкачественной про
дукции, за рекламации, а спрос шел, 
прежде всего, за количественные по
казатели, Д аж е  при присуждении 
премий закрывали глаза на го, что 
выпущенная по плану и сверх плана 
продукция частенько оседала на 
складах, как «не имеющая спросу».

Рёшеййя сентябрьского Пленума 
ЦК КПСС поставили все на свое м е
сто. Рбст выпуска продукции теперь 
не самоцель. Нужна прежде всего 
добротная, отвечающая последним 
достижениям науки и техники про
дукция. Достижение лучших м иро
вых стандартов становится генераль
ной линией советской промыш лен
ности.

Не ослабевает, а, наоборот, во 
м ного  раз возрастает моральная 
ответственность каж дого  труженика 
за выпуск доброкачественной про
дукции, Вместе с тем проблема ка
чества становится одним из важней
ших показателей экономической сто
роны деятельности промышленного 
предприятия, С введением новых ус
ловий работы, при которых объем 
реализованной продукции и полу
ченные прибыли будут главными по
казателями, качество изделий вы
ступает не первый план.

Это хорошо поняли на заводе 
«Томкабель» Поиск путей улуч
шения, качества кабелей и проводов 
здесь идет по трем направлениям: 
улучцёния конструкции изделий и 
применения новейших материалов; 
совершенствования технологии и ор 
ганизации производства; обучения 
людей передовым приемам и улуч 
шения разъяснительной и во,спита' 
тельной работы. Первые результа
ты на всех трех направлениях уж е 
достигнуты. Вместе с работниками 
Т омского научно-исследовательского 
института кабельной промышленно
сти заводские новаторы разработали 
и освоили в прошлом году ряд из- 
дег.йй, которые отличаются от ранее 
выпускаемых большей надежностью 
и долговечностью. На заводе объ
явлена решительная борьба штур
мовщине -  родной сестре браку, 
Последние месяцы семилетки ка
бельщики работали строго ритмично, 
Большое распространение получила 
бездефектная сдача продукции 
первого предъявления. Начался по
ход за внедрение промышленной 
эстетики. В результате этих и других 
м ер завод полностью изжил рекла
мации, первым среди крупных заво
дов Томска завоевал звание «Пред- 
приятиё высокой культуры произ
водства».

КебзлоЩики не обольщаются пер 
выми результатами. Им еще очень 
многое предстоит сделать, чтобы 
достичь по всем видам изделий луч
ших мировых образцов. И они на
стойчиво добиваются этой цели.

М ногое делается для улучшения

качества продукции на Томском за
воде режущ их инструментов, колпа- 
шевском заводе «Металлист», на го
ловном заводе объединения пред
приятий строительных материалов 

некоторы х других.
Но в целом  уровень работы по 

улучш ению «ачества томских изде
лий еще сильно отстает от современ
ных требований. Во многих случаях 
не сделано самого элементарного г— 
нет порядка на производстве, часто 
нарушается ритм, отсутствует про 
стейший учет.

В свое время важные шаги по 
увеличению сроков службы и по
вышению надежности ряда типов 
электродвигателей и других изделий 
были сделаны на заводе «Сибэлект- 
ромотор». Но некоторые из них гак 
и не доведены до конца именно из- 
за больших изъянов в организации 
производства. Сильно хромает здесь 
внутризаводское планирование, про
цветает штурмовщина, в буквальном 
смысле слова в цехах и на дворах 
вырастают горы  брака.

М ного  изъянов и в изделиях, вы
пускаемых Томским электромехани
ческим  заводом. Бю ро Томского гор 
кома партии строго наказало д ирек
тора этого завода тов. Аристова и 
лавною  инженера тов. Высоцкого за 

пренебрежи-ельное отношение к  ка
честву продукции. Но этот ур о к не 
прош ел впрок. На заводе продолж а
ют выпускать изделия с отклонения
ми o r технических условий. В прош 
лом году, предприятие получило от 
потребителей 8 рекламаций, из-за 
выпуска бракованной продукции по
теряно 70 тысяч рублей.

М едленно перестраивают свою 
работу в свете современных требо
ваний коллективы леспромхозов ко м 
бинате «Томлес». Здесь вопросы ка
чества решаются чаще всего не в 
экономическом  и моральном плане, 

административными методами. 
Предприятия комбината не имеют 
хозяйственных договоров ни между 
собой, ни с потребителями, ни с реч
никами. Все вершит сверху ком би
нат, К чему это ведет, видно на при
м ере работы деревообрабатываю
щих предприятий.

Известно, что эти предприятия поч
ти всегда плетутся в хвосте. Во мно
гом  они виноваты сами, но в глав
ном им помогают лесорубы. Д реве
сина очень часто поступает на лесо
заводы недоброкачественная, нерас- 
сортированная, ЛеСопильщикам бы 
дать такому добру поворот от ворот, 
но тут о кр и к из комбината: «При
нять!». Д ереяообрасотчикам  достают
ся многотысячные убытки, они пла
тят большие штрафы за срыв поста
вок и просю и  флота, а лесорубы, 
работающие по принципу: «вали ку 
лем, п о то м 1 разберём», спокойно 
потирают руки, И нынче очень мало 
делается дл . повышения качества 
продукции леспромхозов. Сортиров
ка леса на многих нижних складах 
не организована, с ряда плотбищ 
идут сигналы о низком качестве 
зимней сплотки.

Нельзя больше терять зря ни од 
ного д'ня из числа отведенных на

Б У Р Я Т  В  С Ч Е Т  Ф Е В Р А Л Я
На целую декаду раньше срока александровские нефте- 

разведчики выполнили январское задание по проходке 
скважин. П робурено 3 тысячи метров вместо 2 .3 3 0  по пла
ну. Впереди идет буровая бригада мастера В. И. Василь
ева. В се вахты бригады борю тся за экономию времени: они 
обязались ко дню открытия съезда пробурить ещ е о д н у  
скважину.

Л В. ЖУКОВ,
Александровский район.

Пройдет немного времени, п в 
Александровском районе выра
стет второй по величине в Том
ской области город. По количест
ву жителей он будет уступать 
лишь областному центру. Сейчас 
мы выбираем площадку для стро
ительства. будущего нефтеграда.

Надо прямо сказать, что зада
ча сооружения города на севере 
области очень сложная. Пока мы 
не имеем опыта обустройства 
крупнейших нефтяных месторож
дений, подобных Соснинско-Со- 
ветско-М.едведевскому. Мы ориен
тируемся на опыт обустройства 
известного в стране Туймазин- 
ского месторождения. Поэтому 
сейчас ведем изыскания площад
ки для застройки города в расче
те на 6 0 — 8 0  тысяч жителей.

Когда площадка будет рыбрана, 
немедленно приступим к проекти
рованию первого поселка нефтя
ников на 5 — 7 тысяч человек. 
Причем, этот поселок должен 
стать жилым микрорайоном бу
дущего города, органически вой
ти в черту первого томского неф
теграда.

Что представляет собой первый 
жилой микрорайон нефтяников?

Он будет застроен двухэтажны
ми домами. На его улицах выра
стут школы, магазины, клубы, 
детские ясли и сады и другие 
объекты культурно-бытового на
значения. Первые здания города 
будут деревянными. А в перспек
тиве —  возведение капитальных 
застроек из современных строи
тельных материалов.

Однако, повторяю, чтобы эти 
планы как можно быстрее осу
ществились, потребуется кропот
ливый. напряженный труд изы
скателей. проектировщиков, стро
ителей. Важнейшая задача —  
подготовить генеральный план 
развития Александровской пло
щадки. В ближайшие месяцы не
обходимо провести ее инженерно
геологическое зондирование. Мы 
должны иметь четкое и обосно
ванное представление, где раз
местить жилые дома и промыш
ленные комплексы, где строить 
порты и причалы, выбрать пло
щадки водозабора, очистных со
оружений.

Выполнить все эти работы в 
кратчайшие сроки собственных 
сил нам не хватит. Поэтому для 
того, чтобы выдать рабочую до
кументацию на застройку первого 
поселка нефтяников, подготовить

• И

проект его детальной планировки, , 
нам потребуется помощь томичей. ■ 
Мы надеемся, что томские инсти- ; 
туты, проектные организации при- , 
дут нам на помощь, и их коллек- j 
тивы внесут свой весомый вклад 
в освоение нефтяной целины об
ласти.

—  Яков Михайлович, jl как 
обстоит дело с подготовкой про
ектного задания для пробной 
эксплуатации месторождения?

—  Заявочную спецификацию 
под оборудование, которое потре
буется для пробной эксплуатации 
Соснинско -  Советско -  Медведев- 
ского месторождения, мы выда- 
дим в ближайшие дни. Для сбора/ 
нефти предстоит завезти^не менее 
75 километров труб, собрать че
тыре резервуара,^замерные уста
новки и другое оборудование.

Институт фореирует^работы по 
подготовке проекта обустройства 
объектов пробной  ̂ эксплуатации. 
Первоочередные объекты конторы 
б«орния разместим в Соснино, 
промыслового управления «Томск
нефть» —  в Стрежевом. Здесь 
ужо выбрана площадка, на кото
рой «сядут» временные сооруже
ния управления.

Нас поджимают сроки: прове^ 
сти обустройство для пробной 
эксплуатации месторождения не
обходимо до разлива Оби —  ведь 
оно расположено в пойменной ча
сти долины реки. Это сейчас пер
воочередная задача томских неф
тяников. II мы сделаем все, что
бы не подвести их.

А затем, по результатам проб
ной эксплуатации, будет состав
лена технологическая схема раз
работки месторождения, подготов
лен ппоект его комплексного об
устройства: сооружения баз кон
торы бурения и нефтепромыслово
го управления, строительство до
рог, жилых и промышленных 
комплексов. Как видите, первый 
этап освоения месторождения —  
его пробная эксплуатация —  
очень важен. Без него невозмож
но приступать к дальнейшим ра
ботам на площади, к составлению 
генерального плана застройки.

R сложившихся условиях очень 
важно объединить силы проекти
ровщиков. нефтяников-промысло- 
виков. ученых томских вузов, 
томских проектных организаций 
чтобы успешно выиграть первый 
этап бопьбьт за томскую нефть, 
заложить надежный Фундамент 
для развития нефтедобывающей 
промышленности области.

Р О Ж Д Е Н И Е  Х И М И Ч Е С К О Г О  Г И Г А Н Т А
С У М ГА И Т , 21 января. (Т А С С ). Сегодня на площадке, где ведется 

строительство Симгаитского химического комбината, началось сооружение 
мощного комплекса синтеза нитрил-акриловой кислоты — исходного продук
та, необходимого для получения нитрона, масло- и бензостоиких нитрилъных 
каучуков,

подготсвку г переходу на новые ус
ловия работы. Каждый день надо на
стойчиво добиваться реальных ре
зультатов в борьбе за «есть пред
приятия, за -овери  енствовбнкё про
изводственного процесса.

Вместе с тем необходимо тщатель
но  готовиться к государственной ат
тестации качества выпускаемой про
дукции. Следует, не откладывая, оп
ределить ее технический уровень, ее 
соответствие государственным стан
дартам, наметить меры быстрейше- 
ю  достижения уровня лучших м иро
вых образцов по ка ж д о м у ' виду из
делий. Нельзя медлить также и с 
разработкой мер материального сти
мулирования работников за выпуск 
продукции повыш енного качества. К 
сожалению, эти важные и очень 
трудоем кие дела на многих наших 
предприятиях откладываются на за
ключительный этап подготовительно
го гериода.

Качество — паспорт предприятия. 
Не нужно, например, никаких допол
нительных рекомендаций том скому 
заведу «Металлист», если его крова
ти отказываются покупать томичи. 
М ы должны  работать так, чтобы у 
нас ье было не -олько предприятий 
с такси репутацией, но и отдельных 
недоброкачественных изделий.

Д ело это неотложное и вместе 
с тем очень грудное. Нужны повсе
дневные заботы каж дого  члена кол
лектива, чтобы с заводских и фаб
ричных конвейеров полноводной ре
кой текли только отличные изделия.

М ногое нуж но  сделать партийным, 
проф ссю знч м и ком сомольским  ор 
ганизациям. Следует, прежде всего, 
убедить везх томичей, что выпуск 
брака — это не только позор  для 
рабочего человека, это большой ма
териальный ■ ред, которы й он нано
сит эконом ике  страны и своему лич
ному благополучию. Коммунисты и 
комсомольцы  долж ны  увлечь всех 
тружеников в поход за честь марки 
предприятия, «зять под свой неос
лабный контроль все звенья, от ко 
торых прежде всего зависит качест
во продукции, —* механизацию и ав
томатизацию трудоемких процессов, 
совершенствование производства, 
разработку и освоение выпуска но
вых образцов изделий, внедрение 
бездеф ектной сдачи продукции с 
первого предъявления и других пе
редовых приемов.

НА СНИМ КЕ: у ч а с тн и ки  семина 
ра (слева направо) — диренто; 
со вхо з- «Р ы баловский» Д. П. Бо 
д аж ков , председатель сельхозар 
тели имени Л енина Асиновсногс. 
района В. М. В олков, председа 
тель колхо за  имени Калинина 
Б анчарского  района Н. М. Перво 
ненно, председатель колхо за  име 
ни Ж данова этого  ж е  района И. Н. 
Ш альвер, председатель сельхозар
тели «Красное знамя» Том ского  
района А . Ф . Небера, председатель 
колхоза  «Гигант» Ш ега р ско го  
района В. И. Лсщ еня и замести 
тель н ачальника  госинспенции  пт 
качеству сельхозпродуктов  А. И 
Субочев.

Фото В. Ефименко.

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ-РЕЗЕРВЫ ПРОИЗВОДСТВА
В докладе начальника област

ного управления сельского хо
зяйства И. Г. Либы, а также в 
выступлениях на семинаре мно
гих руководителей колхозов и 
совхозов отмечалось, что после 
мартовского Пленума ЦК JIIICC 
труженики села стали работать 
с большим энтузиазмом, у них 
укрепилась уверенность в быст
ром подъеме сельскохозяйствен
ного производства.

Благотворное влияние реше
ний Пленума ЦК КПСС не замед
лило сказаться уже в первом 
сельскохозяйственном году. Не
смотря па засушливое лето, во 
многих хозяйствах получены не
плохие урожаи зерновых, карто
феля, овощей, кукурузы, льяа- 
лолгунца.

Особенно порадовали нас жи
вотноводы. Годовые планы прода
жи государству всех видов про
дуктов сельского хозяйства вы
полнены намного раньше срока. 
Возросло поголовье скота и пти
цы.

Однако, главное внимание уча
стники семинара сосредоточили 
на резервах .производства, на не
решенных вопросах и недостатках 
в развитии полеводства и живот
новодства. А их еще немало.

Взять, например, полеводство. 
На семинаре отмечалось, что во 
многих колхозах и совхозах все 
еще низка культура земледелия, 
ни в одном хозяйстве нет пол
ностью освоенных севооборотов. 
Сильно отстает семеноводство, не 
везде проявляют должную заботу 
об удобрении земли и высокопро
изводительном использовании тех
ники.

Немало нерешенных задач и в 
животноводстве. Речь идет преж
де всего о создании прочной кор
мовой базы, улучшении породно
сти скота и птицы, дальнейшем

С о б л а с т н о г о  семинара председателей 
к о л х о з о в  и д и р е к т о р о в  с о в х о з о в

повышении их продуктивности. 
Многое еще предстоит сделать по 
внутрихозяйственной специализа
ции и концентрации животновод
ства, по механизаций и электри
фикации трудоемких процессов 
на Фермах.

Председатели и директора не
которых колхозов и совхозов по
делились с остальными участни
ками семинара своим опытом по 
подъему экономики основных от
раслей хозяйства. В ходе обмена 
мнениями было высказано много 
интересных мыслей и предложе
ний . но совершенствованию сель
скохозяйственного . производства.

Как известно, совхоз «Рыба
ловский» Томского района —  од
но из высокорентабельных хо
зяйств нашей области. Например, 
в прошлом году рыбаловцы по
лучили 3 8 1 ,6  тысячи рублей при
были. В совхозе проделана боль
шая работа по внутрихозяйствен
ной специализации производства. 
Коров разместили в £еми посел
ках, расположенных поближе к 
городу. Это снизило затраты на 
доставку молока горожанам. Йа 
одной ферме организовали откорм 
телят, на второй— производство 

свинины и выращивание нетелей. 
На фермах, находящихся поблизо
сти от тракта, стали выращивать 
картофель и овощи.

Как сообщил участникам семи
нара директор совхоза Д. П. Бо- 
дажков, рыбаловцы придают боль
шое значение материальному сти
мулу. За перевыполнение плано
вых заданий животноводы преми
руются ценными подарками. На 
заботу' о них люди отвечают

ударным трудом. В прошлом году 
свыше 8 0  доярок, получили более 
чем по 3 .0 0 0  килограммов моло
ка на корову.

1 Тов. Бодажков затронул также 
вопрос о роли специалистов сель
ского хозяйства. В совхозе «Ры
баловский» они пользуются боль
шими правами и являются непо
средственными организаторами 
производства. Специалисты зани
маются коренными, перспектив
ными вопросами в развитии по
леводства и животноводства. Ди
рекция уделяет много внимания 
работе с ними. Регулярно прово
дятся экономические конференции 
и производственные совещания, 

на которых специалисты отчиты
ваются о своей работе, обменива
ются опытом.

В своем выступлении директор 
совхоза «Томский» Б. Н. Сидорен
ко коснулся вопроса о коопериро
вании отдельных хозяйств и рай
онов для. производства (отдельных 
видов продуктов, например, яиц, 
свинины, молока. Он считает, что 
настала пора. переходить в сель
ском хозяйстве на промышленную 
организацию производства.

Председатель сельхозартели 
«Сибиряк» Зырянского района
В. А. Селянинов посвятил свое 
выступление вопросам строитель
ства и механизации животновод
ческих помещений в колхозах. В 
частности, он отметил, что меха
низаторы колхоза «Сибиряк» не 
имеют опыта механизации тру
доемких процессов в животновод
стве, а работники районного объ
единения «Сельхозтехника» не

занимаются по-настоящему этой 
работой.

Как выяснилось на семинаре, 
в колхозах наблюдается большой 
разнобой в оплате труда работ
ников полеводства и животновод
ства. Справочники по оплате тру
да устарели. Областному управ
лению сельского хозяйства надо 
быстрее разработать единый 
справочник для всех хозяйств об
ласти.

Жилищному и культурно-бы
товому строительству в сег 
лах, отмечали в своих вы
ступлениях некоторые уча
стники семинара, пока еще не 
уделяется должного внимания. 
Некоторые зоотехники, агроно
мы, ветеринары и люди других 
профессий только потому и уезжа
ют из села, что им не создают 
нормальных условий.

Па семинаре подробно обсуж
дались многие другие важные про
блемы развития сельскохозяйст
венного производства: внедрение 
комплексной механизации как 
главного пути повышения произ- 
вотительностн труда и снижения 
себестоимости продукции, распро
странение передового опыта, ос
воение новых земель, улучшение 
лугов и пастбищ, организация ре
монтной службы, планирование 
сельскохозяйственного производ
ства, внедрение хозрасчета, ра
бота со специалистами.

Председателям колхозов и ди
ректорам совхозов было показано 
несколько новых документальных 
сельскохозяйственных фильмов, 

прочитана лекция о космонавти
ке, они побывали на экскурсии 
на подшипниковом заводе, на 
строительстве реактора, посетили" 
ярмарку сельхозмашин, органи
зованную базой областного объе
динения «Сельхозтехника»

ю. ИЛЬИН.
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Коллектив сепараторного цеха 
Томекого подшипникового завода не
сет трудовую вахту в честь XXIII 
съезда КПСС. Приняты обязательст
ва бороться за отличное качество 
выпускаемых изделий, экономное 

расходование металла и других ма
териалов. Хороший пример показыва
ют прессовщицы М. К. Гладышева, 
А. М. Архипова, К. И. Яковлева. Они 
изготовляют особо точные сепарато
ры мелких типов.

Работают они без брака, сдают 
продукцию с первого предъявления. 
Прессовщицы выполняют нормы на 
115— 120 процентов.

НА СНИМКЕ (слева направо): 
ударница коммунистического труда 
М. К. Гладышева, А. М. Архипова и 
К. И. Яковлева.

Фото Ф. Хитриневича.

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

СВЕТ И ТЕНИ
* -  Что потерял?
>— Кошелек.
•“  Где?
*—  За углом.

А почему здесь ищешь?
Здесь, под фонарем, светлее.

Помните эту полную сарказма 
лритчу. В жизни так не бывает? 
К сожалению, бывает. Не раз за по
следнее время нам приходилось 
обращаться к руководителям леспром
хозов с вопросом, что предпринимает
ся на предприятиях для экономии 
металла, троса, горюче-смазочных 
материалов.

—  Какая там экономия! Нам вы
деляют металла, троса гораздо мень
ше, чем мы просим. Иногда даже 
меньше, чем по нормам положено. 
Что тут сбережешь?

Возражения сразу же подкрепля
ются примерным подсчетом, чего и 
сколько недодали предприятию. За
кончит собеседник выводить цифры, 
вздохнет и светло глянет, ожидая 
сочувствия. Не спешите выражать 
соболезнования. Не надо. Искать пу
ти экономии за столом с зеленым 
сукном —  то же самое, что пытать
ся найти под фонарным столбом по
терянный за углом кошелек.

Давайте выйдем из кабинета в 
лес, туда, где происходят потери, и 
посмотрим, как используются те ма
териалы, которые государство дало 
лесорубам. Там мы и получим ответ, 
есть ли возможности для экономии 
в  леспромхозе.

. ...Плотный, сжатый морозом туман 
поглотил тракторы, людей около них. 
Механизмы превратились в простыв
ший металл, оживить который мо
жет только тепло. И вспыхивают 
костры. В лучшем случае рядом с 
тракторами разогревают воду в боч
ках масло. А нередко пламя полы
хает прямо из-под трактора. Ведра
ми, льется солярка в косматые огнен
ные языки. Никто ее не считает: по
том все равно по нормам спишут на 
отработанную машино-смену, на за
готовленный кубометр.

Наконец, взревел двигатель, и, 
утопая в сугробах, проваливаясь в 
невидимые ямы, трактор отправля
ется на деляну. Магистральный во
лок не подготовлен, о пасечных и го
ворить не приходится: их просто
нет. Вместо волоков —  снежная це
лина. Поэтому и сваленные деревья 
лежат «врасхлест». Начнут собирать 
пачку, вытаскивать из метровой тол
щи снега хлысты, натянется, зазве
нит и лопнет трос, рвутся чокерьт. 
Каждый порыв—  выброшенный метр 
троса. Отвечать за него некому: нет 
учета. При такой эксплуатации трак
тора в деляны не успевают достав
лять запасные части.

Мы не случайно не называем ад
реса предприятия. Такие сцены 
каждое утро повторяются почти в 
половине наших леспромхозов, в ко

торых нет гаражей на верхних скла
дах и нет хорошей подготовки к ра
боте.

Однажды механик Центрального 
лесопункта Орловского леспромхоза 
жаловался:

—  Что за черт, леса мы заготови
ли меньше, чем дружненцы (Друж
ный —  второй лесопункт предприя' 
тия), а троса списали на нас в два 
раза больше. Обманули, наверное.

Пускай он сетует на обман, на соб 
ственную неорганизованность (за ис
пользование троса должен отвечать 
механик лесопункта). Важно другое, 
на предприятии не считают, значит 
не берегут трос. Да и не только 
трос.

Теперь пора из леса снова вер
нуться в кабинеты руководителей и 
продолжить разговор об экономии. Не 
вести его нельзя. Новый год на про
мышленных предприятиях страны 
начался под девизом —  экономить в 
большом и малом. Одобренный Цент
ральным Комитетом партий почин ра
бочих Москвы и Ленинграда находи* 
союзников по всей стране. Пора ему 
перестать быть робким гостем и в 
леспромхозах нашей области. Что же 
практически сделано для распростра
нения почина москвичей?

—  Мы пока лишь обсуждали его. 
Все только начинается, —  расска
зывает главный инженер Асинов- 
ского леспромхоза Л. А. Кулаженко.
—  У нас будет организовано сорев
нование бригад эа экономию. Цифр, 
обязательств коллективов назвать не 
могу.

Может быть, главному инженеру 
и не обязательно знать обязательст
ва. Не будем его упрекать за это. Ху
же то, что он не мог назвать ни од
ного коллектива, который имеет эко
номию. Этих сведений в леспромхозе 
нет, так как нет учета и контроля. 
Хотелось бы услышать от главного 
инженера о мероприятиях, которые 
позволят добиться сокращения непро
изводительных затрат. Тем более, что 
ему есть о чем говорить. На верх
них складах занято 2 6  бригад, но 
нет ни одного гаража.

—  Один был на Тургайском лесо
пункте, построенный в позапрош
лом году, но лесосеки ушли от него,
—  поясняет Л. А. Кулаженко.

Что поделаешь, если не успевают 
на предприятии за лесосеками?

И тем не менее главный инженер 
уверяет, что у них поддержали по
чин москвичей: «Мы его обсужда
ли». Не пора ли уже от обсуждений 
переходить к практическим делам? 
Начать хотя бы с малого: внедрить 
строгий учет выдачи и использова
ния всех материалов, материально 
заинтересовать рабочих в бережли
вости. И снова возражения:

—  У нас перерасход фондов зар
платы. Нет средств платить за эко
номию. К тому же положения об оп-

К а к р а с п р о с т р а н я е т с я  
почин москвичей и ленинградцев 
в л е с п р о м х о з а х  области

лате нам не дали. Экономию мы бу
дем развивать в порядке соревнова
ния.

Правда, указаний о поощрении за 
экономию действительно нет. Но но
вое положение о социалистическом 
предприятии дает руководителям по 
согласованию с рабочими комитета' 
ми право на это. Конечно,.придется 
больше думать, а не просто,выпол
нять инструкции. Кстати, в некою 
рых наших леспромхозах уже нашли 
возможности для материального по
ощрения бережливых.

Значит, тов. Кулаженко, дело не 
в инструкциях. Кстати, вы и сами 
знаете это. Потому что не выполня 
ются даже существующие инструк
ции о материальной ответственности 
водителей за расходование горючего. 
В леспромхозе 26  МАЗов вывозят лес, 
но кто из шоферов был премирован 
за бережливость или наказан за пе
рерасход? Видимо, руководителей 
леспромхоза вполне устраивает обез
личка.

Целесообразность всех затрат, 
прежде всего, зависит от организа
ции производства и личной ответст
венности каждого работника, на
чиная от рабочего до директо
ра предприятия. Вот два глав
ных условия, без выполнения кото
рых все разговоры об экономии оста
нутся разговорами. В этом можно 
убедиться не только на примере Аси- 
новского леспромхоза. По соседству 
с ним расположен Ореховский лес
промхоз. ■ Надо отдать должное . оре- 
ховцам. Они поддержали почин моск
вичей и ленинградцев более энер
гично. Были проведены беседы в 
бригадах. Коллективы мастерских 
участков в своих обязательствах за
писали пункты об экономии. Первый 
участок решил сберечь 2 0 0  метров 
троса, второй —  6 0 0  метров, тре
тий —  7 5 0  метров. Будут приняты 
обязательства и по леспромхозу.

Но все и ограничивается приняти
ем обязательств. В лесу ежедневно 
на трелевке занято 15 тракторов, для 
которых нет ни одного гаража. Без- 
учетйо расходуется горючее. Если во
дители лесовозов заправляют маши
ны у колонки, то трактористы берут 
солярку прямо из бочек. Попробуй 
узнай, кто сколько ее расходовал. 
Впрочем, это никого не интересует. 
Благо, что нормы завышены и скро
ют любую бесхозяйственность.

Мы все время говорим о бережном 
расходовании троса, горючего, зап
частей. Но почин москвичей и ленин
градцев гораздо шире, чем просто 
экономия того или иного материала. 
Это движение за выпуск наибольше
го количества продукции при наи
меньших затратах. И здесь у лесо
заготовителей необъятное поле дея

тельности. Не во всех леспромхозах 
еще поняли это.

«Развернувшееся движение по по
чину московских и ленинградских 
предприятий должно быть направле
но на максимальное использование и 
сохранение лесосечного фонда, повы
шение выхода деловой древесины, со
кращение непроизводительных расхо' 
дов, экономию дизельного топлива, 
троса, кабеля, пильных цепей, за
пасных частей »,—  так наметил пу
ти экономического поиска в своем 
постановлении Центральный комитет 
профсоюза рабочих лесной, бумаж
ной и деревообрабатывающей про
мышленности.

Короче можно сформулировать: 
бережливость во всем, хозяйский 
подход ко всему Конечно, проще си
деть в кабинете и выискивать, чего 
и сколько недополучено. Но жизнь 
от нас требует других расчетов: 
сколько мы можем сэкономить для 
страны, для выпуска дополнительной 
продукции сырья и материалов. Тре
бует не иждивенческого, а государ
ственного подхода. На эти расчеты 
нам и следует ориентироваться.

________ JK СЕМЕНОВ.

о т х о д ы -
В  Д Е Л О

18 т о н  до р с «стоящей арматурной 
стали обязались еэиоюмить <з I960 
году арматурщики головного завода 
объедини ния г.р« дг.гчятий строитель
ных материалов. Сделнно это будет 
за счет рационального р. скрои ме
талла и к-ансимального использова
ния OTXI доз.

Смена ильтьра Ь. Пятиннииа, вете 
рана арм ату^и.го цеха, начала осу
щ е ств ляв  задуманное на практике.

Рачьи.о HopcTiiac и  нцы проволоки, 
оставленные после вытяжки через 
станон, уходи, и ь отходы Их успеш
но можно испзпьзоегть. Первым это 
доказал а|матугщик Виктор Ширин. 
Остатками проволоки он стыкует ко
роткомерные стержни.

К концу года из с. кономленмой ста
ли будет дополнительно изготовлено 
300 каркасов пустотных панелей пе
рекрытия.

Я. ЯКОВЛЕВ.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

Много мыслей у нас рожда
ют решения сентябрьского 
Пленума ЦК КПСС. На партий
ном собрании, где речь шла об 
ответственности коммунистов 
за порученное им дело, один 
товарищ выразился так: »

—  Горизонты открылись 
теперь широкие, возможности 
стали богатыми. Дело за нами, 
ведущими. Наш долг —  быть хозяе
вами производства и прививать это 
чувство другим.

Да, большое, емкое это слово —  
хозяин производства. Все ли в на
шем большом коллективе обладают 
этим чувством? Посмотришь на бе
гущую ленту конвейера, на йсвещен- 
ные лица работниц и невольно ска
жешь: да, все они здесь полноправ
ные хозяева. Каждую в равной сте
пени заботят общие неудачи и раду
ют успехи коллектива.

Вот подошла к конвейеру учет
чица Рая Ляпко. Придирчиво посмот
рела на вырезанные заготовки и что- 
то укоризненно сказала профоргу Га
лине Сериковой. Та согласно кив
нула ей головой. Наверно, опять 
разговор коснулся неправильного 
раскроя материала.

Кто-то мне уже рассказывал 
хозяйской жилке Раи Ляпко. Однаж
ды ее наметанный глаз сразу опреде
лил. что доставленная к конвейеру 
серая лента сомнительной ширины. 
Взяла, смерила: полсантиметра лиш
них. Пошла разбираться, почему та
кая неточность. Казалось, ее ли это 
дело? Но Рая доказывала: во-пер
вых, неэкономно расходуем материал, 
во-вторых, излишняя ширина ленты 
снижает качество дамских сапожек. 
То и другое цеху невыгодно.

Есть же такие беспокойные люди! 
Для них не все равно, какую долю 
красоты вкладывает в нашу продук
цию тот или иной человек, У  них, 
как и дома, все на примете. Кто им 
прививает эту хозяйскую жилку? У  
одних она зреет, возможно, еще со 
школьной скамьи, у других выраба
тывается в семье, у третьих —  в 
коллективе. Все это звенья целой 
цепи.

Я не имею в виду подростков, 
только что вступивших в жизнь.
(ет, мне встречались люди уже с 

солидным трудовым стажем, для ко
торых коллектив стал чем-то вроде 
второй, семьи, и все же чувства хо
зяина производства они не испы
тывают. На вопрос —  почему? — ■ 
можно дать два ответа. Или человек 
по природе своей слишком равноду
шен, или в своей воспитательной 
работе мы не смогли подобрать ключ 
к его сердцу. Чаще бывает второе. В 
самом деле, в нашей идеологической 
работе мы слабо изучали настроения 
людей, всех «охватывали» огульно,

редко обращались к таким вопросам, 
как воспитание рабочей гордости, 
развитие собственной инициативы.

А сейчас все это очень важно. Но
вые условия хозяйствования застави
ли нас улучшить воспитательную 
работу, повести ее по более глубоко
му руслу.

На примете у нас теперь те, кто 
дорожит коллективом, но по многим 
приметам, как я уже говорила, еще 
мало участвует в его общей борьбе. 
С ними мы ведем индивидуальные бе
седы, стараемся дать конкретное 
поручение, прикрепляем к ним акти
вистов, которые своим примером ув
лекают человека, развивают его ини
циативу.

Для иллюстрации можно взять 
учетчицу Нину Щеглову. Она, как 
и Рая Ляпко, BGe делает с особой 
расчетливостью. Сказывается и лю
бовь к делу, и общая забота об авто
ритете коллектива. Ее пример яв
ляется хорошей школой для ее под- 
ружек,- На участке, где работает Ни
на Щеглова, теперь нет случая, что
бы без уважительных причин конвей
ер остановился на пять-шесть минут.

Помогают нам и агитаторы. Темы 
их бесед различные, но в основном 
они подчинены той же цели —  вос
питанию у людей чувства хозяина 
производства. С этой задачей хорошо, 
например, справляются агитаторы 
тт. Тихонова, Агафонова и др.

Парторганизация поднимает воспи
тательную роль командиров произ
водства. Пи предложению коммуни
стов каждую среду у начальника це
ха собираются бригадиры, мастера, 
руководители участков. Речь на та
ких совещаниях заходит не только 

производстве. Обычно кто-нибудь 
один —  мастер или бригадир —  
делает короткий обзор воспитатель
ной работы в его коллективе.

Опыт таких совещаний показал, 
что командиры производства стали 
чаше общаться с людьми, больше 
времени уделять вопросам воспита
ния. И не потому, что кому-нибудь из 
них предстоит держать ответ на 
следующем совещания. Сами они по
няли, что рабо’щтд в таком направ
лении —  значит, заручиться десят
ками помощников иметь настоящую 
опору поддержку.

Так действует сейчас бригадир

Галина Алексеевна Коробова. Она 
знает настроение работниц, вовремя 
сумеет поддержать каждую свежую 
мысль. Здесь активно работают кон
трольно-комсомольские посты, каж
дый член коллскттга повысил сорт
ность продукции.

—  Красивый товар быстрее спро
сится, —  рассуждают работницы, 
понимая значение тех требований, 
которые предъявлены сейчас к реа
лизации продукции.

Многое можно позаимствовать из 
опыта воспитательной работы и в 
бригаде Зинаиды Егоровны Волохи- 
ной. Здесь 26 человек; из них 20  —  
ударники коммунистического труда. 
Во всех их поступках —  черты хо
зяев, причем, творческих, думаю
щих. Придешь к ним на участок и 
обязательно увидишь что-то новое, 
интересное: то они организовали 
взаимоконтроль по операциям, то 
сами предложили экономный рас
крой материала. Выпуск продукции 
первого сорта у них уже достиг поч
ти 98  процентов.

Есть в этой бригаде и свой аги
татор —  Эмма Перемитина. Она ча
сто знакомит подруг с новостями 
дня, собирает их ответы на такие 
вопросы: чем ты порадуешь свой 
коллектив, где у нас еще неиспользо
ванные резервы? Потом эти ответы 
сообща обсуждаются с бригадиром. 
Кстати, и сама Зинаида Егоровна в 
курсе всех мнений, знает жизнь 
каждой работницы.

Проверенных форм участия рабо
чих в управлении производством на
копилось у нас немало, они рожда
ются и сейчас. Поэтому надо умело 
использовать эти формы, активно 
поддерживать всякое начинание, 
прислушиваться к мнению людей.

Тут важен личный пример комму
ниста, тем более руководителя. Он 
должен полнее раскрыть свои орга
низаторские способности, зажигать 
коллектив энтузиазмом. Но как по
казало партийное собрание, где об
суждался вопрос о личной ответ
ственности коммуниста за производ
ство, многие из нас не могли похва
литься своей боевитостью. Мы стали 
строже контролировать работу каж
дого коммуниста.

К. ШКАДЕНКОВА,
секретарь партийной организа
ции цеха № 6 Томского завода 
резиновой обуви и резинотехни
ческих изделий.

Работ ать На днях над террито
рией лесопильно-тарного 
цеха Тимирязевского

же отгрузка пилопродук- 
ции и круглого леса на 
платформы и в вагоны

С т а л о леспромхоза распростер 
стрелу башенный кран

механизированы. Это 
значительно ускорит до-

л а г 3 е грузоподъемностью в 5 
тонн. Штабелевка, а так-

ставку продукции потре
бителям. Кроме того, вы -

свобождаются трактор
ный погрузчик и два 
рабочих -  механизатора. 
Себестоимость продук
ции снижается.

А. ЦЕХАНОВСКИЙ,

Р А 3-Д В А._ И О Т В Е Т И Л И
16 декабря в газете «Крас

ное знамя» была опубликована 
корреспонденция члена рабоче
го комитета Ингузетского лес
промхоза В. Терскова «Раз- 
два—повысили нормы». Редак
ция получила ответ от директо
ра леспромхоза Е. П. Немчино
ва. По своей форме ответ ни
сколько не похож на отписку. 
Но по существу это самая на
стоящая отписка. Почти весь от
вет занимает доказательство не
обходимости пересмотра норм: 
перечисление новой техники.

новинок в технологии. Но автор 
корреспонденции В. Терсков и 
не ставил под сомнение необхо
димость пересмотра норм. Речь 
шла о том, /какими методами 
они пересматриваются о том, 
что администрация по своему 
усмотрению в приказном поряд
ке вводит новые нормы.

Нормирование труда — очень 
трудоемкое я, если можно так 
выразиться, деликатное дело. 
Прогрессивные, обоснованные 
нормы — важнейший резерв

повышения производительности 
труда. Но определять, устанав
ливать их нужно путем анализа 
на каждом рабочем месте, выяв
ления неиспользующихся воз
можностей, а не арифметиче
ским подсчетом, у  кого выше 
процент выполнения заданий. 
Хронометражи, фотохрономет- 
ражи, общественные бригады 
нормирования, общественное 
бюро нормирования — вот путь 
к выявлению резервов.

На предприятии же нет даже 
календарного плана пересмотра

норм, то есть делается это от 
случая к случаю. Поэтому и воз
никают недоумение и недоволь
ство рабочих.

Но, как видно, администра
ция леспромхоза обиделась и 
решила доказать, что все было 
правильно. Обида —очень пло
хой советчик. Редакция ждет, 
что партийная организация, ра
бочий комитет подробно обсу
дят корреспонденцию В. Терско
ва и ответят, что сделано, чтобы 
изменилось на предприятии от
ношение к нормированию труда.

И С Т О К И  И Д Е Й Н О С Т И
М АРКСИСТСКИ) Л Е Н И Н С К А Я  ТЕ О РИ Я  

П О З Н А Н И Я  -  Ф И Л О С О Ф С К А Я  О С Н О В А  
М Е Т О Д И К И  П А Р Т И Й Н О Е  П РО П АГАН Д Ы БОЕВИТОСТИ

Партийная пропаганда решает 
большие и сложные задачи. Она 
вооружает советских людей знани
ем законов общественного разви
тия, помогает им правильно пони
мать события .международной и 
внутренней жизни, политику Ком
мунистической партии и Советско
го правительства, формирует у 
трудящихся научное, марксистско- 
ленинское мировоззрение. Идеи 
марксизма-ленинизма, став внут
ренним убеждением человека, оп
ределяют его моральный облик, 
отношение к обществу, семье, то
варищам, помогают найти свое ме
сто в едином строю, в борьбе на
рода за построение коммунизма.

Чтобы выполнить успешно свою 
благородную миссию, партийная 
пропаганда должна опираться на 
научный метод. Применительно к 
партийной пропаганде метод — это 
способ изложения материала, логи
ка рассуждений, доказательств, си
стема средств идейного убежде
ния, воспитания. Таким методом 
служит материалистическая диалек

тика, марксистско-ленинская тео
рия познания.

Исходным принципом марксист
ской гносеологии является призна
ние материальности мира, объек
тивного характера законов его раз
вития, определяющей роли обще
ственного бытия по отношению об
щественного сознания. Отсюда не
обходимость материалистического 
подхода как к решению практиче
ских вопросов, так и к объяснению 
всех явлений и событий общест
венной жизни.

Коммунистическая партия во 
всей своей практической и теорети
ческой деятельности, в идеологи
ческой работе неизменно следует 
этому требованию, ведет неприми
римую борьбу с субъективизмом, 
в какой бы форме он ни проявлял
ся. Партийная пропаганда призвана 
на . конкретном фактическом мате
риале раскрыть эту важнейшую 
черту в деятельности партии и по
казать, что наиболее глубокие ■ ис
точники ее политики, решений, 
программных установок коренятся

в потребностях материальной жиз
ни общества.

В настоящее время для партий
ной пропаганды нет более насущ
ной задачи, чем разъяснение ре
шений мартовского и сентябрьского 
(1965 года) Пленумов ЦК КПСС. 
На примере этих поистине истори
ческих решений пропагандисту 
представляется замечательная воз
можность раскрыть перед слуша
телями научный, материалистиче
ский подход партии к руководству 
обществом, ее умение глубоко про
никать в сущность экономических 
законов, учесть и отразить в сво
ей практической деятельности на
зревшие потребности общественно
го развития.

Материалистический подход не 
имеет, однако, ничего общего с 
вульгарными представлениями, 
умаляющими роль субъективного 
фактора, роль сознательной дея
тельности народных масс, классов, 
партий и отдельных личностей. Та
кое умаление на деле приводит к

фетишизации законов, преклоне
нию перед стихийностью, обрекает 
массы на пассивность и бездеятель
ность.

Значение сознательной деятель
ности людей обусловлено той 
ролью, которую играет в процессе 
познания и преобразования мира 
практика. Практика, как общест
венная, материальная и целесооб
разная деятельность людей, явля
ется основой познания, ее движу
щей силой и конечной целью, а 
также критерием истины.

Чтобы оценить, какое огромное 
значение имеет сознательная дея
тельность, необходимо иметь в ви
ду, что законы общественного раз
вития, хотя и носят объективный 
характер, проявляются только че
рез деятельность людей. В этом 
заключается специфика развития 
общества. Здесь возможности реа
лизуются не автоматически. как 
это имеет место в природе, а лишь 
в результате активной, целенаправ
ленной практической деятельности

людей. Поэтому, когда в обще
стве созревают объективные 
предпосылки для реализации 
тех или иных задач, решающая 
роль принадлежит субъективно
му фактору.

Из сказанного вытекают важ
ные выводы для методики пар
тийной пропаганды. Они за
ключаются в том, чтобы в лек
циях, беседах, семинарах и дру
гих видах занятий раскрыть ог
ромную мобилизующую и орга
низующую роль марксистско- 
ленинской идеологии, силу 

ее влияния на ход истории: по
казать решающую роль народ
ных масс в революционном движе
нии, в строительстве социализма и 
коммунизма, в борьбе за мир: по
казать роль Коммунистической 
партии как передового отряда со
ветского народа, организатора и 
воспитателя масс.

Выяснение этих вопросов в про
пагандистской работе открывает 
широкий простор для связи теории 
с практикой, С жизнью и работой 
каждого производственного коллек
тива — промышленного предприя
тия, колхоза, совхоза, учреждения, 
позволяет привлечь внимание тру
дящихся к нерешенным задачам, 
мобилизовать их на успешное вы
полнение планов хозяйственного и 
культурного строительства.

Центральная идея, которая дол
жна пронизать всю нашу пропа
ганду. сводится к следующему: в
наших собственных руках находит
ся ключ к достижению великой 
цели, сформулированной в Про

грамме КПСС, поэтому от актив
ной работы каждого на своем по 
сту, от его высокой сознательно
сти, понимания и исполнения свое 
го гражданского долга зависит ус
корение сроков построения свет
лого здания коммунизма. Задача 
партийной пропаганды состоит в 
том, чтобы превратить решения 
партии, в частности мартовского и 
сентябрьского Пленумов ЦК КПСС, 
в линию практической деятельно
сти каждого советского человека.

Марксистско-ленинская теория 
познания учит, что истина всегда 
конкретна. Любое теоретическое 
положение имеет смысл, если оно 
применяется в зависимости от ус
ловий, места и времени; оно пре
вращается в безжизненную, мерт
вую догму, в пустую абстракцию 
при несоблюдении этого требова
ния.

Принцип историзма, являясь ру
ководящим принципом теоретиче
ской и практической деятельности 
партии, выступает в этом качест
ве и в пропагандистской работе. 
Он обеспечивает творческий под
ход к теории, жизнеспособность и 
эффективность марксизма-лениниз
ма как оружия революционного 
действия.

Партийная пропаганда решает 
задачу конкретно-исторического 
подхода с двух сторон: во-первых, 
она сама строго придерживается 
принципа историзма при анализе 
событий, деятельности классов, по
литических организаций, выделяет 
в каждый данный момент главное 
звено, существенную связь: во-

вторых, она учит такому подходу 
широкие массы трудящихся и тем 
самым повышает их теоретиче
скую и политическую зрелость.

В многогранной и богатой содер
жанием деятельности основополож
ников марксизма-ленинизма. Ком
мунистической партии Советского 
Союза и других отрядов междуна
родного коммунистического дви
жения пропагандист найдет массу 
примеров творческого, конкретно
исторического подхода. Это такие 
вопросы, как развитие В. И. Лени
ным теории социалистической ре
волюции, как разработка нашей 
партией проблемы соотношения 
войны и мира, форм перехода к со-, 
циализму в современных условиях, 
перерастания диктатуры пролета
риата в общенародное государст
во, как совершенствование систе
мы планирования, перестройка 
форм управления промышленно
стью, сельским хозяйством и мно
гие другие.

Один из коренных вопросов пар
тийной пропаганды, неразрывно 
связанный с теорией познания, — 
это вопрос о ее научном характе
ре. Как известно, фундаментом 
марксистско-ленинской теории по
знания является теория отраже
ния. Из этой теории вытекает, что 
научной истиной можно считать 
лишь то знание; которое. правиль
но отражает объективную действи
тельность. Следовательно, вся на
ша политическая пропаганда, долж
на быть научной, а стало быть» 
точной, правдивой. Коммунистиче- 
ская партия никогда не скрывает
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ОБЛАСТНАЯ ШКОЛА ПЕРЕДОВОГО ОПЫТА

П У Т Ь  н в ы с о к и м
Н А Д О Я М  М О Л О К А

Послание Премьер-Министра Индии И. Ганди А. И. Косыгину

Б ^прошлом году в нашем учебном 
хозяйстве от 1 10  коров двух пород 

черно-пестрой и симментальской—  
было в среднем получено по 4 .2 4 5  
килограммов молока от коровы при 
жирности 3 ,9  процента. Такого ре
зультата мы добились впервые. Но 
успех подготавливался многолетними 
поисками лучших методов содержания 
скота, ухода за ним, кропотливым 
трудом коллектива.

Весь производственный процесс, 
■начиная с 1 9 6 1  года, мы организо
вали по-новому. Почти все работы 
в хозяйстве стали выполнять уча
щиеся в порядке производственной 
и учебной практики. Правда, внача 
ле это сказалось отрицательно на 
продуктивности дойного гурта, так 
как через каждые три— четыре не 
дели обслуживающий персонал на 
ферме менялся. Но мы наладили 
строгий контроль за работой учащих 
ся. Дежурные преподаватели-зоотех 
ники и рабочие-инструкторы стали 
внимательно следить за тем, чтобы 
учащиеся делали все хорошо, уме
ло.

Все упиралось в ксрма. Их мы не 
могли производить достаточно, так 
как пахотных земель у нас мало, 
пастбищ и естественных сенокосов 
не хватало. Выход был один: вы
ращивать наиболее урожайные куль
туры, найти рациональную агротех
нику их возделывания. На это ушел 
не один год. После бесконечных опы
тов и расчетов мы остановились на 
кукурузе, сахарной свекле и гибрид
ной кормовой брюкве. Именно эти 
культуры давали возможность ft 
небольших участков получать хоро
шие урожаи.

Естественно, что в это же время 
проводились различные зоотехниче
ские мероприятия, способствующие 
улучшению содержания дойного ста
да. Прежде всего выбраковали низко
удойных и старых коров, обеспечи
ли круглогодовые- отелы, организо
вали раздой первотелок и высоко- 
удойных коров. Установили также 
тщательный контроль за биологиче
ской полноценностью рационов. Жи
вотные ежедневно получают, кроме 
обычных кормив, разнообразные ей 
таминные и минеральные подкорм
ки.

Улучшилась и механизация трудо
емких процессов. Дойка коров, убор
ка помещений, раздача кормов меха
низированы. Механически к стойлам 
полается и теплая вода для гигиени
ческих целей.

Эти и другие меры позволили нам 
добиваться хорошей упитанности мо
лодняка и взрослого поголовья. Годо
валый теленок у нас имеет живой 
вес до 2-20 килограммов. Это в сред
нем. А отдельные —  на 6 0 — 80  кило
граммов больше.

Совершении ликвидирована яло
вость коров. От era. коров 
мы получаем от 11)4 до 110  телят.
В как результат —  резкое увеличе
ние продуктивности стада. В 1 9 6 5  
году, например, удои молока от коро
вы по сравнению с предыдущим годом 
возросли на 1 .0 8 0  килограммов.

Конечно, такой прирост радует.
Но не только в нем дело. Коллектив 
учебного хозяйства сумел добиться 
равномерного налоя молока в течение 
года. Это значит, что мы сумели до
статочно полно использовать потен
циальные возможности стала, соз
дать хорошие предпосылки дальней
шего роста его продуктивности. В

среднем во все месяцы года мы на
даивали по 10 килограммов молока 
в сутки на корову. Удой несколько 
понизился только в ноябре, так как 
из-за позднего ледостава мы не су
мели вовремя вывезти с лугов сено, 
и рацион животных был неполноцен
ным.

Говоря о средних показателях, 
нельзя не упомянуть о лучших на
ших коровах-рекордистках. Ведь в 
конечном счете наша цель сводится к 
тому, чтобы все животные стали ре
кордсменами. Отбор животных про
должается, и высокопродуктивным 
коровам мы уделяем много внимания.

Наивысший суточный удой в 
1 9 65  году составил 30  килограммов. 
Он был получен от коров Халва и 
Церемонная черно-пестрой породы. 
Первая за 2 5 0  дней лактации дала 
5 .5 1 3  килограммов молока, а вторая 
за 2 6 6  дней лактации —  5 .6 1 0  кило
граммов. Лучшая корова стада сим
ментальской породы Синица в 
1 9 6 5  году за десятую лактацию дала 
5 .4 6 5  килограммов молока. Эта ко
рова из 10 отелов четыре раза при
носила по два теленка. Сейчас хо
зяйство имеет целое семейство Си
ницы, и все коровы семейства высо
копродуктивны.

Но, пожалуй, самая перспективная 
корова нашего стада —  Лезгинка. 
Она черно-пестрой породы. В прош
лом году в первую лактацию от нее 
был получен 4 .2 7 1  килограмм моло
ка. Мы полагаем, что после п я т и -  
шести отелов годовой надой от нее 
увеличится до 7 — 8 тысяч килограм
мов.

И все-таки рекордсменок пока у 
нас маловато. Есть еще коровы, ко
торые дают в год всего по две ты
сячи килограммов молока. Поэтому 
мы настойчиво продолжаем отбор 
стада, ведем племенную работу. По 
существу ферма и сейчас племенная. 
Лишний племенной молодняк (мы не 
имеем возможности расширять хо
зяйство) будем продавать колхозам и 
совхозам.

Несколько слов о наших йланах. 
Ставим перед коллективом такую за
дачу; в течение ближайших двух 
лет добиться среднегодового надоя 
молока от коровы не менее 4 .5 0 0  ки
лограммов. Для стада, которое у нас 
сейчас, это будет наивысшим удоем. 
Но, как я уже говорил, отбор высо
копродуктивных коров продолжается. 
Перез некоторое время животные с 
удоем более 5 .0 0 0  килограммов со
ставят основное ядро стада, и тогда 
у нас будет возможность держать 
курс на 5 .0 0 0  килограммов молока 
в гол от коровы в среднем по стаду. 
Уверены, чго этого мы добьемся к 
концу пятилетки. А рекордистками к 
тому времени станут коровы с годо
вым удоем в 7 — 8 тысяч килограм
мов молока.

Поскольку задача нашего техни
кума —  готовить специалистов для 
хозяйств области, то хочется особо 
отметить, что учащиеся, оказавшись 
на преддипломной практике в совхо
зах и колхозах, настойчиво внедряют 
нашу технологию и организацию тру
да на фермах. Они считают ее образ
цовой. Значит, есть уверенность, что 
они так. же энергично будут бороть- { 
ся за все передовое и новое, когда 
станут хозяевами ферм.

3. ЛИПАТНИНОВ, 
директор Томского сельскохо
зяйственного техникума.

27  января посол Индии в Советском Союзе Т. Н. Кауль по
сетил Председателя Совета Министров СССР А. Н. Косыгина 
и вручил ему следующее послание Премьер-Министра Индии 
Индиры Ганди, являющееся ответом на послание главы Со
ветского правительства от 19 января 1 9 66  года:

«Я  благодарю Вас за Ваше теплое приветственное посла
ние, Ваши добрые пожелания мне и индийскому народу и сер- 

' дечные чувства, выраженные Вами по отношению к моему от
цу и покойному Премьер-Министру г-ну Шастри. Правитель
ство и народ Индии также испытывают самые горячие чувст
ва глубокой_и неизменной дружбы к правительству и народу

стремлении к миру, мирном сосуществовании между народами 
и поддержке борьбы против колониализма.

Таковы руководящие принципы жизни моего отца, приня
тые и поддержанные народом Индии, и таковы цели, для до
стижения которых я буду продолжать трудиться.

Инициатива, предпринятая Советским Союзом в деле созьт- 
ва совещания, которое закончилось принятием исторической 
Ташкентской декларации, была высоко оценена всеми. Мы бу
дем стремиться к тому, чтобы претворить в жизнь букву и дух 
этого великого документа мира.

Дружба и активное сотрудничество между нашими двумя 
странами служит оплотом мира. Со своей стороны я буду де-

Советского Союза. Наша дружба основана на нашем общем лать все возможное для его укрепления.

Со времени достижения независимости мы ведем активную? 
работу, содействуя путем планированного развития наших 
ресурсов экономическому и социальному прогрессу нашего 
народа. Мы глубоко благодарны за щедрую помощь, получен
ную нами от Вашего правительства для этой цели. Я буду по
стоянно прилагать усилия для дальнейшего укрепления уз 
экономического сотрудничества между нашими двумя страна
ми.

В заключение позвольте мне, г-н Председатель, выразить) 
нашу искреннюю признательность и благодарность за ту 
неподдельную скорбь, которую проявило население Ташкента* 
провожая г-на Шастри в последний путь».

( Ф Ф Б Щ Е Н И Я

НШЦВЕЖА
ОБРАЩЕНИЕ ПРЕМЬЕР- 

М И Н И С Т Р А  И Н Д И И
ДЕЛИ, 26 января. (ТАСС). Ос

новные принципы внешней поли
тики Индии, которую  проводили 
Джаеахарлал Неру и Лал Баха
дур Шастри, останутся неизмеья 
ными, заявила сегодня Премьер- 
Министр Индии Индира Ганди, вы
ступая по Ргеиндийскому радио 
по случаю Дня республики.

Индия, подчеркнула Индира 
Ганди, всегда проводила политику 
мира и друж бы . «Я торжественно 
обещ аю проводить эту политику 
и в будущем».

Индира Ганди сказала, что при
ложит все усилия к укреплению  
мира и м еждународного  сотруд
ничества. М ы, сказала она, будем 
полностью выполнять положения 
Ташкентской деклараций. Каса
ясь стоящих перед страной внут
ренних проблем, П рем ьер-М и
нистр подчеркнула, что важней
шей я настоящее время) является 
продовольственная проблема. 
Единственный путь решения этой 
проблем», о тмеп,ла она, —  это 
расширение сельскохозяйственно
го производства.

Говоря о планах экономическо
го развития страны, Индира Га||-. 
ди указала, что правительство на
мерено ускорить разработку 4-го 
пягилетнего плана. Она заявила, 
что государственный сектор  будет 
развиваться и в дальнейшем. Ин
дира Ганди отметила также, что 
страна испытывает большие труд
ности с иностранной валютой.

Премьер-М инистр призвала ин
дийский народ умножить свои 
усилия для решения стоящих пе
ред страной проблем.

За заслуги в борьбе против 
американской агрессии

Томский слаломист — в финале спартакиады
Сборная команда слаломистов Томской области возвратилась из города 

Междуреченска в Кузбассе. Там проводились зональные соревнования по 
слалому в зачет зимней спартакиады народов РСФСР. Томичи выступили  
неплохо, зач ib третье призовое место. Член томской команды спартаковец 
мастер спорта СССР Дмитрий Карташов в соревнованиях по обычному 
слалому занял первое место. Это дало ему право участвовать в финальных 
соревнованиях спартакиады, которые состоятся в конце февраля в Тор- 
сколе.

Б. МИХАЙЛОВ.

Х А Н О Й , 27 января. (Т А С С ).  
По случаю пятой годовщины об
разования Национального фронта 
освобождения Южного Вьетна
ма Президиум Ц К  Н Ф О  Юж
ного Вьетнама наградил орде
ном « Освобождения»  первой сте
пени агентство и радио «Освобож 
дение». Это вторая награда, кото
рой они удостоены за заслуги в 
борьбе против американской агрес
сии. Впервые агентство и радио 
« Освобождение»  были награжде
ны этим же орденом  в 1963 году.

НАХОДКА В МЮНХЕНСКОМ АРХИВЕ
БОНИ. 27 января. 

(Корр. ТАСС). В го
родском архиве Мюн
хена найден документ, 
относящийся к периоду 
пребывания В. И. Ле
нина в Мюнхене. Об 
этом сообщила газета 
«Франкфуртер рунд- 
шау». Обнаружено раз
решение на пребыва
ние в Мюнхене супру
жеской пары Иордано- 
вых. Под этим именем, 
как пишет газета, в 

■Мюн1хене жили В. И. 
Ленин и.Н. К. Круп
ская.

Как указывает, далее 
«Франкфуртер рунд- 
•шау*. Ленин находил
ся в Мюнхене с 6 сен
тября 1900 года. В ян
варе этого года он воз
вратился из. трехлетней

ссылки в Сибири и пос
ле короткого пребыва
ния в Лейпциге, Жене
ве и Нюрнберге вы
брал своим местом жи
тельства Мюнхен. С 
пятого номера печата
лась. газета «Искра» в 
Мюнхене в маленькой 
подвальной типогра
фии. «В  то время, — 
пишет газета. — как 
издатель газеты Ленин, 
носивший тогда фами
лию Мейер, организо
вал редакцию в темной 
комнате на заднем дво
ре по адрегу Кайзер- 
штрассе, 53 «а» в
Мюнхене, комната при
надлежала гостинице 
«Цум • Гольденен он
коль». владельцем ко
торой был социал-де
мократ Г. Ритмайер».

«Когда весной 1901 
года приехала Надеж
да Крупская, — про
должает газета, — они 
переселились на. ули
цу Шлайсхаймерштрас- 
се, 106 в дом, где жи
ли в основном рабочие. 
Товарищ Ганс Кайзер 
предоставит в их рас
поряжение одн у ' ком
нату своей квартиры и 
чулан. За все они пла
тили 20 марок в ме
сяц. Кайзеру сейчас 
89 лет, но он еще хо
рошо .помнит русского, 
который был крайне 
осторожен и молчалив 
и редко покидал дом. 
Иногда Ленин посе
щал социал-демокра
тические партийные 
собрания, но он никог
да не вмешивался в го

рячую дискуссию».
Третья квартира Ле

нина в Мюнхене нахо
дилась по адресу Зиг- 
фрндштрассе, 14, где 
он жил с болгарским 
паспортом с 18 мая
1901 года до апреля
1902 года. В этот пе
риод он поддерживал 
тесный контакт с мюн
хенским врачом Кар
лом Леманом, ко
торый был женат 
на русской. На 
улице Габельсбеогер- 
штрассе, 20 «а» Лема
ну принадлежал салон, 
где обычно встреча
лись представители 
марксистской интелли
генции. Здесь Ленин 
познакомился с Розой 
Люксембург».

В. ИВАНОВ.

О т к р ы л а с ь  
с о  б  р

.БУДАПЕШТ, 27 января. 
(ТАСС). Сегодня начала работу 
очередная сессия Государственно
го собрания Венгрии. На повестке 
дня сессии — обсуждение госу
дарственного бюджета 1966 года. 
С докладом по бюджету выступил 
министр финансов ВНР Матяш Ти
мар.

Докладчик охарактеризовал ос
новные итоги выполнения второго 
пятилетнего плана и народнохозяй
ственного плана прошлого года. 
1965 год, сказал он, принес пер
вые результаты в решении назрев
ших хозяйственных проблем. Ос
новная цель народнохозяйственно
го плана нынешнего года — по
вышение производства, укрепле-

с е с с и я  
а  н  и  я

Г о с у д а р с т в е н н о г о  
В  е  н  г  р  и  и

ние экономического равновесия. 
Планом предусматривается рост 
промышленного производства по 
сравнению с прошлым годом на 
4 — 6 процентов, сельскохозяйст
венного производства — на 5 — 5,5 
процента, внешнеторгового оборо
та — на 6 — 8 процентов.

— Около 80 процентов доходной 
части бюджета, — 76 миллиардов 
форинтов,— сказал М. Тимар,— со
ставят поступления от государст
венных предприятий, поступления 
от населения — 6.291 миллион фо
ринтов (6,6 процента всей доход
ной части бюджета).

На капиталовложения в этом 
году выделяется 45,1 миллиарда 
форинтов — на 5 — 7 процентов

ПОСЛАНИЕ У ТАНА КОМИТЕТУ 18-ТИ
НЬЮ-ЙОРК, 27 января. (ТАСС). 

Генеральный секретарь ООН .У Тан 
в послании Комитету 18-ти госу
дарств по разоружению, .возобно
вившему в Женеве свою работу, 
напомнил, что на 20-й сессии Гене
ральной Ассамблеи государства — 
члены ООН совершенно ясно дали 
понять, что они считают самой не
отложной целью женевских перего
воров «скорейшее, заключение до
говора о предотвращении прямого 

косвенного распространения 
ядерного оружия».

У Тан призывает все делегации 
в Комитете 18-ти приложить мак
симальные усилия для достижения 
этой «простой цели, связанной со 
сложным комплексом проблем», и

выработать соглашение о нераспро
странении ядерного оружия.

Генеральный секретарь направил 
в Комитет текст резолюции о не
распространении ядерного оружия. 
в которой Генеральная Ассамблея 
подчеркнула, что международный 
договор должен закрыть все лазей
ки для распространения ядерного 
оружия в какой бы то ни было 
форме.

У Тан обратил также внимание 
Комитета на принятые 20-й сес
сией решения о созыве Всемирной 
конференции по разоружению, о 
превращении Африки в безъядер
ную зону и о необходимости за
прещения всех испытаний ядерно
го оружия во всех средах.

СБИТЫ НАД ДРВ
ХАНОЙ, 27 января. (ТАСС), тической Республики Вьетнам, не

вооруженными силами провинции 
Куангбинь был сбит вчера амери
канский самолет,- вторгшийся в 
воздушное пространство Демокра-

редает агентство ВИА,
Таким образом, число американ

ских самолетов, сбитых над ДРВ, 
по состоянию на 26 января 1966 
года составляет 852.

Шпионские на ле ты п р о д о л ж а ю т с я
ХАНОЙ, 27 января. (ТАСС). 

26 января 1966 года большое коли
чество американских самолетов, 
базирующихся на корабли 7-го 
флота США и базы в Южном 
Вьетнаме и Таиланде, вновь нару
шили воздушное пространство Де
мократической Республики Вьет
нам, совершив разведывательные

полеты над провинциями Куанг
бинь, Хатинь, Нгеан и Шонла, со
общает агентство ВИА. В связи с 
этим миссия связи верховного 
командования Вьетнамской народ
ной армии направила послание 
протеста Международной комиссии 
по наблюдению и контролю во 
Вьетнаме.

больше, чем в прошлом году. Да
лее М. Тимар охарактеризовал 
расходную часть бюджета по от
дельным статьям, коснулся недав
них мероприятий правительства 
по регулированию системы цен и 
зарплаты, которые вступают в си
лу с 1 февраля этого года, и опре
делил задачи, которые предстоит 
решить в интересах успешного вы
полнения государственного бюдже
та этого года.

СТРОЙКА ДРУЖБЫ НА 
СОВЕТСКО-ФИНСКОЙ ГРАНИЦЕ 

НА СНИМКЕ: строительство ав
томобильного моста через пролив 
Кивнсиллансалми близ г. Выбор
га. Он сооружается советскими спе
циалистами. Мост свяжет г. Вы
борг с Сайменским каналом.

(Фотохроника ТАСС).

В  К О М И Т Е Т Е  1 8 - Т И
ЖЕНЕВА. (ТАСС). Комитет 

18-ти по разоружению после четы
рехмесячного перерыва 27 января 
возобновил свою работу.

Председательствующий С. К. 
Царапкин (СССР) во вступитель
ном слове отметил историческое 
значение Ташкентской декларации, 
устанавливающей мир' в Индоста
не и содействующей улучшению 
международной обстановки.
■ Далее С. К. Царапкин отметил, 
что дискуссия по разоружению 
уже в течение длительного време
ни проходит в обстановке, когда 
США ведут • агрессивную войну 
против свободолюбивого вьетнам
ского народа и усиливают гонку 
вооружений: В эту гонку вооруже
ний, сказал советский представи
тель, включились и другие запад
ные страны.

С. К. Царапкин подчеркнул, что 
руководители ФРГ выступают сей
час с откровенными реваншист
скими притязаниями, домогаются 
ядерного «ружия. Советская деле
гация считает, заявил он, что пла
ны создания многосторонних, ат
лантических сил НАТО или иные 
планы допуска Бонна к ядерному 
оружию являются главным пре
пятствием к решению вопроса о 
нераспространении ядерного ору
жия.

Подчеркнув, что в соответствии 
с указанием Генеральной Ассамб
леи ООН договор о нераспростра
нении ядерного оружия не должен 
иметь никаких лазеек, которые 
могли бы позволить ядерным или 
неядерным державам осуществить 
распространение, прямо или кос
венно, ядерного оружия в любой 
форме, С. К. Царапкин сказал: Это 
решение Генеральной Ассамблеи 
представляет собой подходящую

основу для быстрого достижения 
соглашения по вопросу о нерас
пространении ядерного оружия. 
Напомнив, что Советское прави
тельство представило XX сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН свой 
проект договора о нераспростране
нии ядерного оружия, представи
тель СССР предложил, чтобы Ко
митет занялся постатейным обсуж
дением и согласованием договора.

С. К. Царапкин далее обратил 
внимание на важность поисков пу
тей к достижению соглашения о 
всеобщем и полном разоружении. 
Он сказал, что советская делега
ция будет также добиваться дости
жения соглашения по мерам, со
действующим ослаблению между
народной напряженности.

Взявший затем слово У. Фостер 
(СШ А) стал оспаривать всему ми
ру известные факты грубой' аме
риканской агрессии во Вьетнаме, 
Фостер огласил послание прези
дента Джонсона Комитету, которое 
содержит американскую програм
му разоружения (в том числе из
вестный уже план «заморажива
ния» стратегических средств до
ставки ядерного оружия, «замора
живание» военных расходов и 
т. д.).

Лорд Чалфонт (Англия) огласил 
послание премьер-министра Виль
сона членам Комитета 18-ти. В 
этом послании говорится о неот
ложной задаче достижения согла
шения о нераспространении ядер
ного оружия. Для обсуждения этой 
проблемы Вильсон предлагает по
ложить в основу американский и 
советский проекты договора о не
распространении ядерного оружия.

На заседании выступили также 
представитель Нигерии Л. Оби,- 
представитель ОАР X. Халлаф

правды от народа, и в этом нужно 
видеть один из источников огром
ного ее авторитета в массах.

Какой должна быть методика 
партийной пропаганды, чтобы от
вечать этим требованиям?

Прежде всего, партийная пропа
ганда должна отражать действи
тельность такой, как она есть, во 
всей ее Сложности и противоречи
вости, Современная общественная 
жизнь полна различных. порой 
весьма острых, противоречий и 
движется вперед через преодоле
ние противоречий. Это— противоре
чия между социалистической й 
капиталистической системами, 
между империалистическими го
сударствами и развивающимися 
странами, колониями и полуколо
ниями, между самими капиталисти
ческими странами и внутри их. 
Это, также неантагонистические 
противоречия в странах социализ
ма.

Без их учета не может быть по
нято ни одно явление. Замазыва
ние противоречий, замалчивание 
трудностей, приукрашивание дей
ствительности, бахвальство прино
сят большой вред. Поэтому 
нельзя признать правильными ут
верждения некоторых философов, 
суть которых сводится в сущно
сти к отрицанию противоречий в 
социалистическом обществе. 

Ошибки подобного рода иногда

проскальзывают и в практику про
пагандистской работы. Отдельные 
пропагандисты становятся на путь 
упрощенного, обезличенного подхо
да к оценке явлений действитель
ности, уходят от анализа и разъяс
нения реальных противоречий эко
номического строительства в на
шей стране и поиска путей их раз
решения. Говоря о политике мир
ного сосуществования, отдельные 
пропагандисты недостаточно под
черкивают, что мирное сосущест
вование не снимает противоречий 
между социалистической и капита
листической системами, не исклю
чает борьбы между ними. В доку
ментах нашей партии и междуна
родного коммунистического дви

жения научно доказано, что основ
ным противоречием нашей эпохи 
является противоречив! между дву
мя мировыми системами, что веду
щей стороной в этом противоречии 
является мировая социалистиче
ская система, оказывающая все 
возрастающее влияние на ход ис
тории. Убедительно раскрыть и 
разъяснить это положение так, 
чтобы оно было доступно понима
нию каждого трудящегося, —  од
на из важных обязанностей пропа
гандистов.

Нельзя также не учитывать, что 
познание законов развития обще
ства — процесс сложный, требую
щий определенных знаний и навы
ков диалектического мышления. 
Известно, что развитие общества 
носит необходимый, закономерный 
характер, но необходимость всег

да пробивает себе дорогу через 
массу случайностей. Люди, не зна
ющие диалектики, нередко о собы
тиях судят поверхностно, по слу
чайным фактам, не замечают 
дущих тенденций нашего развития.

Всегда ли наши пропагандисты 
активно выступают против подоб
ных настроений. Иной лектор так 
старательно расписывает недостат
ки, отдельные ошибки и промахи 
в работе, что создается впечатле
ние, будто весь путь, пройденный 
нами, состоит из одних ошибок и 
заблуждений. Конечно, недостатки 
и ошибки были и могут быть. Пар
тия смело, по-ленински вскрывает 
их. подвергает критике и исправ
ляет. Но они не могут и не долж
ны заслонять громадных достиже
ний, героический труд советских 
людей, впервые в мировой истории 
построивших социалистическое об
щество и двигающих страну небы
вало быстрыми темпами вперед по 
пути прогресса. Достаточно ска
зать, что за годы Советской вла
сти объем промышленной продук
ции в стране увеличился в 56 раз, 
а производство средств производ
ства — в 130 раз. Чтобы совер
шить такой. скачок, передовым ка
питалистическим странам понадо
бились столетия, нам же всего не
сколько десятилетий, и это, несмот
ря на две разрушительные войны 
и другие серьезные препятствия..

Вот в чем состоит-основная тен
денция, главная черта развития 
социалистического' строя. Пропа
гандист призван за случайностями

вскрывать необходимость, за явле
ниями —  сущность, раскрывать и 
показывать основные закономерно
сти, ведущие тенденции развития 
общества и тем самым утверждать 
в сознании советских людей глубо
кую убежденность в правоту наше
го великого дела, в жизненную си
лу марксистско-ленинских идей.

Наконец, правдивость, науч
ность пропаганды требует всесто
роннего анализа событий общест
венной жизни. Односторонность— 
враг правдивости, она искажает 
действительность. Односторонняя 
оценка — всегда неправильная.

К сожалению, такой односто
ронний подход еще встречается в 
практике работы некоторых пропа
гандистов. Так, излагая вопрос о 
принципах коммунизма, один из 
лекторов обстоятельно говорил о 
том, что при коммунизме распреде
ление материальных благ будет 
осуществляться по потребностям. 
Он подробно остановился на объ
ективных предпосылках, необходи
мых для подготовки перехода к 
такому ппинципу распределения, 
но ничего не сказал о том, что 
коммунистический принцип распре
деления требует, чтобы все люди 
научились трудиться в полную ме
ру своих способностей. Нетрудно 
понять, что такой односторонний 
подход может породить и действи
тельно порождает у некоторой ча
сти людей иждивенческие настрое
ния. неверные представления о 
соотношении прав и обязанностей 
граждан,

Другой пример. XX съезд Ком

мунистической партии Советского 
Союза, исходя из анализа изменив
шегося соотношения сил на миро
вой арене, сделал вывод об отсут
ствии фатальной неизбежности 
войны в современных условиях, о 
реальной возможности сохранения 
мйра между народами. Вместе с 
тем в документах съезда подчер
кивается, что пока существует им
периализм, остается возможность 
и опасность войны, поэтому необ
ходимо вести активную, решитель
ную борьбу против коварных за
мыслов и преступных действий Им
периалистических поджигателей 
войны.

Освещая этот жгучий вопрос 
современности, пропагандист обя
зан раскрыть обе стороны пробле
мы, привлечь внимание слушате
лей к конкретным фактам в меж
дународной жизни, свидетельст
вующим о том, что заправилы 
СШ А пытаются укрепить пози
ции имп^риали;^ а на путях 
войньр сказать о том, какие из это’- 
го следуют выводы для практиче
ской деятельности каждого трудя
щегося. Между тем, некоторые 
лекторы, агитаторы нередко осве
щают проблему войны и мира так, 
что отсутствие фатальной неиз
бежности войны превращается в 
гарантию мира. Такое неправиль
ное освещение вопроса порождает 
чуждые марксизму-ленинизму на
строения пацифизма, наносит 
ущерб делу патриотического воспи
тания советских людей, особенно 
молодежи.

Эти и другие примеры, которые 
можно было бы привести, показы
вают, насколько важно для пропа
гандиста умение всесторонне ана
лизировать факты, события, давать 
им правильную оценку.

Освещение событий, жизни во 
всей их сложности и противоречи
вости, умение за случайностью 
увидеть и вскрыть необходимость, 
всесторонность анализа, рассмот
рение всех явлении в р.звитии — 
таковы требования правдивого от
ражения действительности, основ
ные признаки научности партий
ной пропаганды, вытекающие из 
марксистско-ленинской теории по
знания.

Правдивость пропаганды не име
ет ничего общего с беспринцип
ным объективизмом, констатирую
щим факты, не давая им классо
вой оценки, с беспристрастным, 
равнодушным подходом к делу. В 
марксизме-ленинизме подлинно 
научная объективность органиче
ски слита с партийностью. После
довательное проведение принципа 
партийности — важнейшее требо
вание марксистско-ленинской тео
рии познания.

Это означает, что партийная 
пропаганда призвана открыто и 
прямо защищать и отстаивать ин
тересы трудящихся, быть актив
ным проводником политики пар
тии, вести непримиримую борьбу с 
буржуазной идеологией. Помня 
указания В. И. Ленина о том, что 
социалистическая и буржуазная 
идеологии непримиримы, партий

ный пропагандист обязан твердо я 
последовательно проводить свою 
линию, ни в коем случае не сдавая 
своих позиций идейным противни
кам. В пропагандистской работе 
широко используются такие фор
мы, как дискуссии, обсуждение 
острых вопросов, борьба мнений 
и т. д. Но, как показал опыт, эти 
формы имеют успех и приносят 
пользу лишь в том случае, если 
дискуссии проводятся в рамках и 
на основе марксизма-ленинизма.

Нельзя поэтому мириться с . та
кими фактами, как ослабление бое
витости, наступательного духа про
паганды, примиренческое отноше
ние к чуждым взглядам н на
строениям. Это чаще всего прояв
ляется в недостаточном разобла
чении отдельными пропагандиста
ми коренных пороков современно
го капитализма, его антинародной 
внутренней и внешней политики, в 
слабой критике пережитков капи
тализма в сознании и поведении 
некоторой части советских людей.

Решительное устранение этих 
недостатков из пропагандистской 
работы, последовательное проведе
ние принципа партийности позво
лят еще выше поднять идейный 
уровень партийной пропаганды, 
усилить ее воспитательное значе
ние и эффективность.

В. ЛЕЩИНЕР, 
заведующий кафедрой филосо
фии н научного коммунизма 
Томского инженерно-строи
тельного института, доцент.
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Ю НОШ И И  Л Е В У Ш К И  
ОТВЕЧАЮТ НА А Н К Е Т У

Человек недоволен собой. Так 
много ошибок допущено в жизни, 
так много времени напрасно потеря
но. Вот если бы начать сначала...

Когда же, на каком отрезке жиз
ненного пути появилось это гнету
щее чувство недовольства собой и 
желание самосовершенствоваться ? 
При каких обстоятельствах человек 
начинает замечать свои недостатки, 
задумываться над духовными каче
ствами своей личности?

Передо мной стопка письменных 
ответов учащихся 1-го курса электро
механического техникума и студен
тов разных курсов университета. 
.На эти вопросы отвечают по-разному. 
У  одних «ревизия души» началась в 
4 -м  классе, у других —  в 1 5 — 16  
лет, а у некоторых (к счастью, та
ких немного) потребности к самовос
питанию не возникало вовсе.

В одной анкете читаю: «Меня до
статочно хорошо воспитали родители, 
заниматься самовоспитанием нет не
обходимости». В другой совсем за
носчиво написано: «Недовольство
собой у меня не появлялось и, на
деюсь, не появится». А жаль... Иск-

Ю Б И Л Е Й  
Р О Л Л А Н А  
ОТМЕЧАЕТ 
ВСЯ СТРАНА

Пресс-конференция 
для журналистов

■— Творчество Ромена Роллана 
близко и дорого  народам нашей 
страны, —  сказал председатель 
Всесоюзного юбилейного комите
та И. И. Анисимов, открывая пресс- 
конф еренцию для советских и 
иностранных журналистов. Она 
состоялась сегодня в Комитете по 
культурным связям с зарубеж 
ными странами при Совете М ини
стров СССР.

И. И. Анисимов сообщил о ш и
роко  развернувшейся в М оскве и 
других городах страны подготов
ке к  празднованию столетия со 
дня рождения великого ф ранцуз
ского писателя. Он рассказал о 
деятельности ю билейного ком и
тета, в состав которого  вошли 
видные общественные деятели, 
писатели, ученые, художники, ар
тисты, композиторы. И. И. Аниси
мов подчеркнул, что чествование 
Роллана будет проходить повсе
местно: в союзных республиках 
с этой целью создаются юбилей
ные комиссии.

Б Москве, в Центральном Д оме 
литераторов проведен вечер, по
священный Ромену Роллану, на 
котором  выступили писатели и де
ятели культуры Советского С ою 
за, а также зарубежные гости. Се
годня в Большом театре Союза 
ССР состоится торжественное за
седание. Вечера, доклады, кон
церты будут проведены в столи
цах союзных республик и в д ру- 

городах. На предприя-

ренне жаль таких самовлюбленных 
молодых людей, считающих себя со
вершенством.

Большинство их сверстников ост
ро ощущает необходимость в приоб
ретении знаний. «При поступлении 
в университет почувствовала, что 
школьных знаний мало». Кто-то за
думался об эстетической культуре и 
самостоятельности мышления, но се
товал на отсутствие внимания, со
средоточенности. Кому-то недостает 
той внутренней культуры, без кото
рой человек чувствует себя обворо
ванным. Чаще всего отмечаются 
именно недостатки, мешающие жить 
в обществе, в коллективе: лень, не
аккуратность, обостренное самолю
бие, излишняя мнительность, гру
бость, эгоизм, несдержанность. Так 
где же тот внутренний толчок, ко
торый помог осознать свою неполно
ценность, заглянуть в себя проница
тельным суровым взглядом? Когда 
сказано такое короткое (всего четы
ре буквы), но емкое слово «надо»? 
Что побуждает человека, иногда со
всем несмышленого, к стремлению 
Убить в себе отрицательные начала,

уродливые черты характера и впи
тать то лучшее, что есть в окружаю
щих людях, в хороших поступках 
литературных героев?

«Когда впервые получил «двой
ку», то разочаровался в себе».

«Первый полет в космос нашего 
советского человека заставил заду
маться над собой».

«Назначили вожатой к пятикласс
никам».

А учащийся техникума пишет: «По
влияла лекция по эстетике».

«Да,—  рассказывает Мария Ана
тольевна Карпова, завуч электроме
ханического техникума,— у нас был 
проведен цикл лекций и бесед по 
эстетическому воспитанию. Выпуска
ли стенгазеты, посвященные искусст
ву, приглашали артистов драмтеат- 
ра».

«Захотелось быть чуткой и вни
мательной после рассказа учительни
цы о взаимоотношениях в классе». 
(Алла П., учащаяся).

Мне представилась такая вдумчи
вая, все понимающая воспитатель
ница, желающая передать детям то, 
чем полна сама.

Анкет около двухсот. Расскажут

ли они, под чьим сильным влияни
ем формируются молодые люди, «де
лают жизнь с кого»?

Был в анкете такой вопрос: «Ко
му о в чем вы стремитесь подра
жать?» Были и ответы: «Хочу со
хранить свою индивидуальность, ни
кому не подражаю», «Подражать 
кому-либо нельзя: у каждого есть 
недостатки».

Да, молодости свойственно стрем
ление к утверждению своего « я » , к 

полной самостоятельности. И все 
же у многих есть компасы: Олег Ко
шевой и Овод, герои Джека Лондона 
и современные спортсмены, учителя, 
родные и просто знакомые люди с 
сильной волей. Это замечательно, 

когда рядом есть такие люди. Сту
денты физического факультета уни
верситета берут за образец профес
сора А. Б. Сапожникова. «Хочу быть 
в обращении с людьми похожим на 
профессора А. Б. Сапожникова. Кор
ректность. высокая культура и, ко
нечно. огромная эрудиция профессо
ра сделали его достойным подража
ния».

Но вот выявлены недостатки, есть 
идеалы. И все-таки: каковы резулк

таты самовоспитания? Пожалуй, это
основное.

У каждого свои дороги. Сильные 
духом находят верные пути.- А сла
бые? Один юноша пишет: «Чтобы 
не быть скромным и застенчивым, 
решил подражать наглым. Резуль
тат, кажется, есть. Перестал крас
неть».

В самовоспитании много труд
ностей, и этот процесс длительный, 
ибо сразу всего добиться нельзя. Хо
рошо, когда он начинается со школь
ной скамьи, с раннего возраста.

Во многих школах города учителя 
осуществляют педагогическое руко
водство самовоспитанием. Так, в 
школе X : 8 Анна Григорьевна Смир
ных учит учащихся 5-го класса брать 
самообязательства. 'А в конце четвер
ти Коля или Саша, например, перед' 
товарищами отчитываются о их вы
полнении. Судьи строгие: «Обещал 
быть честным, а однажды обманул»... 
А. Г. Смирных и подскажет недостат
ки, и вовремя напомнит, и научит, 
как поступать.

Б школе ,М 6 десятиклассникам 
помогло комсомольское собрание 
«Мои друзья через 20  лет».

Как важно своевременно загля-; 
нуть в детскую душу, чтобы малень-1 
кому человеку- помочь разобраться i 
в себе: доверчивые ребятишки рас
пахнут свои сердца, словно окна в| 
весенний день.

Невольно вспомнилась сценка: в 
зале фотовыставки от стенда к стен
ду организованно переходят ученики. 
Классный руководитель зорко сле
дит за порядком. А один вихрастый 
задержался, у снимка, где лыжня 
убегает вдаль. О чем он задумался, 
что его поразило? Узнавал знакомые 
места или восхищался мастерством 
фотографа? Но вот свистящий шепот 
учительницы: «Чего задержался?
Убежать хочешь?»

Может, она устала, была раздра
жена, а мальчишка из тех «труд
ных», которые выматывают нервы. 
Но зачем терять ту возможность, 
когда можно помочь мальчишке ра
зобраться в своих чувствах, помочь 
заглянуть в себя? Видно, этой учи
тельнице нужна была массовость в 
проведении запланированного меро
приятия.

Большой эффект дают проводимые 
аттестации студентов в вузовских

группах. Там. где сплоченный кол-, 
лектив, где к себе предъявляют тре
бований больше, чем к товарищу,—  " 
успехи есть. Друг всегда поможет в 
беде, даже если эта беда — - лень и 
грубость.

А не слишком ли эгоистично зани
маться собой? Пусть слова К. Марк
са являются ответом: «...то, что я 
делаю из моей особы, я делаю из се
бя для общества». Это давно сказа
но. А в наши дни одна женщина-ака
демик, обращаясь к молодежи, ска-., 
зала: «Человек, который сам себя 
воспитал, может лучше проявить се
бя, может быть более полезен лю
дям».

Жизнь выдвигает требование вос
питать новых людей, которые соеди
няли бы в себе коммунистические 
идеалы. Таких людей можно создать 
только «из самих себя». «Употреби
те все ваши силы, все дни ваш ей. 
жизни на это создание идеального 
человека, и вы создадите его из са
мих себя». (А. М. Горький). .

Г. РУЖИЦКАЯ, 
ассистент Томского университе
та.

II-"-

Ш
. Г ' ' ' Ж1 -  ж

&

ЛИСТАЯ ПОЖЕЛТЕ ВШИЕ СТРАНИЦЫ

« Д А В А Й Т Е  П Е Т Ь  В Е С Е Л О Е . . . »
В последние дни де

кабря 1913 года в Том
ске проходил учительский 
съезд. В это же время, 
совершая гастрольные 
поездки по городам Си
бири, в Томск приехал 
известный русский певец 
Ф . И. Шаляпин. Попасть 
на его концерт было 
очень трудно, и делега
ция участников учитель
ского съезда обратилась 
к нему с просьбой дать 
специальный концерт 
ДЛЯ работников просве
щения. Давать концерт

Шаляпин отказался, но 
согласился встретиться с 
учителями и выступить 
для них в Народном д о 
ме.

Задолго до назначен
ного часа громадный вал 
был переполнен. Шаля
пина встретили востор
женной овацией, артисту 
поднесли массу цветов.

Н о вот певец на сце
не...

Позвольте, прежде 
всею , — сказал он, — 
засвидетельствовать свой 
низкий поклон и сердеч

ное почтение глубокочти
мому народному учите
лю...

В ответ из зала нес
лись слова; «Слава и 
поклон наш народному 
гению!».

Под аккомпанемент ро
яля Шаляпин исполнил 
несколько произведений 
М усоогского, Рахманино
ва, Шуиана. После ис
полнения « Д вух грена
деров» одна из учитель
ниц поднесла артисту 
букет оов.

— Теперь довольно  
грусти! — воскликнул

Шаляпин. — Г руст наго и 
без тою много в нашей 
жизни. Давайте петь ве
селое!

Ф едор Иванович спел 
после этого « Песню о 
блохе», « Семинариста»
М усоргского, романсы 
Даргомыжского, Ш убер
та.

Корреспонденция об 
этом концерте Шаляпи
на для томских учителей 
была опубликована бо

лее полувека назад, 12 
января 1914 года, в га
зете «Сибирская жизнь».

А. МАЛАГИН.

тиях, в клубах, народных

университетах культуры бу
дут прочитаны лекции о жизни 
замечательного писателя, боль
шого друга нашей страны. 31 ян
варя в Институте мировой лите
ратуры имени А, М, Горького нач
нутся литературные чтения, на 
которых выступят крупнейш ие 
ученые— исследователи творчест
ва Ромена Роллана.

—  Перечень этих мероприятий 
не полон, —  отметил И. И. Ани
симов. —  По существу весь пред
стоящий год  будет в нашей стра
не «годом Роллана». Так, летом 
предполагается открыть м ем ори
альную доску на доме А. М. Горь
кого, где бывал ф ранцузский пи
сатель во время пребывания в на
шей стране. Министерство культу
ры СССР в связи с юбилеем вы
пустит памятную медаль, М ини
стерство связи СССР •— юбилей
ную  м арку, ч издательствах вый
дут некоторые мемуарные произ
ведения Ромена Роллана, работы, 
посвященные его творчеству.

И. И, Анисимов ответил на во
просы корреспондентов.

(ТАСС).

Н А О С Т Р И Е  ПЕРА

ДВА ГОРОШКА НА ЛОЖКУ
Клавдия Ивановна считает 

себя оскорбленной. Тоном оби
женной примы она говорит:

— Я так любила эту работу, 
так любила. А  сейчас, чтоб я 
еще взялась за это дело...

Что же случилось? Почему 
Клавдия Ивановна вдруг охла
дела к своим общественным 
обязанностям и не желает боль
ше «гореть на профсоюзной ра
боте»?

Виноваты члены профсоюз
ной организации завода «Сиб- 
электромотор». Эго они неде
ликатно поинтересовались неко
торыми действиями Клавдии 
Ивановны Об этих ее действиях 
написали в своем акте и члены 
оевизионной комиссии завкома.

Виноват и рабочий цеха № 8 
Ф. Ф., Гейер: уж очень он недо
гадливый — подвел Клавдию 
Ивановну. Встретили его после 
отпуска товарищи по работе и 
спрашивают:

— Ну, как отдохнул в «Ев
патории»?

— В какой «Евпатории»? Что 
вы меня разыгрываете?

— Брось! Ты же получал 
путевку в «Евпаторию». И в 
книге завкома расписался за 
нее.

— Шутить изволите.,
Но роспись в книге была. 

Взглянул он на нее и категори
чески заявил: «Не моя».

— А чья ж е?—спросили мы 
у председателя комиссии завко-

"ма по социальному страхованию 
Клавдии Ивановны Григорович.

Она задумчиво смотрела на 
подпись и сказала:

— Не знаю. Может быть, за 
него расписалась казначей На
дя.

Надя решительно отвергла 
такое предположение.

Намек на необходимость гра
фологической экспертизы вы
звал Клавдию Ивановну на от
кровенность:

— Я расписалась за Гейера.

Выяснилась некрасивая исто
рия. На заявлении Гейера с 
заключением врача, что ему по
казана для лечения Евпатория, 
Клавдия Ивановна собственно
ручно написала: «Евпатория» с 
17 мая по 11 июня 1965 года. 
Бесплатная путевка».

А затем к протоколу: N° 14 
от 17 апреля последовало ма
ленькое дополнение:

«Ввиду того, что Гейеру 
Ф. Ф. курорт «Евпатория» 
противопоказан (?!) представить 
его работнице (?) отдела глав
ного технолога Григорович 
Клавдии Ивановне стоимостью 
120 рублей бесплатно».

У председателя завкома 
Александра Владимировича Со
колова не дрогнула рука под
писать этот фиктивный доку
мент.

Кроме этого, Клавдия Ива
новна бесплатно получила ту
ристскую путевку по Дунаю.

Закончив туристскую поезд
ку, она отправилась в Евпато
рию.

Пытаясь снять с себя всякую 
ответственность. председатель 
завкома В А. Соколов говорит: 

— Григорович должна была 
сдать курортную путевку. Она 
воспользовалась ей без санкции 
завкома.

Почему же В. А. Соколов 
сразу после возвращения Гри
горович не поставил этот воп
рос на обсуждение завкома? И 
зачем он подписал фиктивное 
решение о предоставлении пу
тевки на курорт К. И. Григоро
вич?

Этих «почему» у членов 
профсоюза много. Одно из них 
предназначено и обкому проф
союза рабочих электростанций 
и электропромышленности. По
чему он сквозь пальцы смотрит 
на то, как руководители завко
ма «Сибэлектромотора» грубо 
нарушают принципы профсоюз
ной работы? С. АНГАРИН.

П  РОЗВ.УЧАЛА команда, и ре
“  бята замерли в четком строю, 

устремив взгляд туда, где стояло 
алое развернутое знамя. Торжест
венно повторяли они слова прися
ги:

«Я клянусь повседневно овладе
вать знаниями, добиваться при
мерной дисциплины и организо
ванности, быть выносливым, не 
бояться трудностей, мужественно 
преодолевать их».

Лица ребят серьезны, они по
нимают, что присяга обязывает 
ко многому. Ведь присягу при
нимали их отцы, когда шли на 
борьбу с фашизмом, принима
ют ее их старшие братья, охра
няющие сейчас рубежи нашей 
Родины, мир и счастье на зем
ле.

После того, как была приня
та присяга, директор школы 
Яков Петрович Аникеев и се
кретарь комитета комсомола 
Колпашевского аэропорта Саша 
Родиков поздравили ребят с вступ
лением в клуб, пожелали им успе
хов в учебе. С этого момента они 
получили право носить форму клу
ба.

Так в колпащевской школе N° 3 
появились мальчики и девочки в 
голубых блузах, с серебристыми 
знаками различия на рукавах и 
эмблемами аэрофлота на головных 
уборах. Это — члены клуба юных 
летчиков «Космос»,

Как возник этот клуб? Нача
лось все с довольно неприятных 
событий. Работники Колпашевско
го аэропорта получиЛи нерадост
ные вести: некоторые ученики ше
стых и седьмых классов подшефной 
школы, в которой учатся и их де
ти, не в ладах с дисциплиной, низ
ка у них успеваемость. Учителя 
жаловались: в свободное от заня
тий время ребята скучают, у них 
нет занятия, которое увлекло бы 
их и объединило.

— Школе надо помочь,— ре
шили комсомольцы аэропорта. Но 
как найти такую форму работы,

которая заставит полюбить дис
циплину и порядок, подтянуться в 
учебе? Ведь общие призывы и са
мые строгие нотации не действу
ют на ребячьи души. Им нужны 
Живое дело, конкретная цель, к 
которой бы они стремились.

Помощь пришла неожиданно. 
Было получено положение, одоб
ренное Центральным Комитетом 
комсомола и коллегией Минис-

док в клубе, школе, дома и обще
ственных местах, учиться на «от
лично» и «хорошо» в школе и клу
бе.

Командиром отряда избрали се
миклассника Леню Ефименко. 
Учился Леня неплохо, был среди 
ребят заводилой, но высокой 
дисциплинированностью и собран
ностью не отличался. Однако чле
ны совета клуба поверили, что

терства гражданской авиации, ре
комендующее создавать в подшеф
ных школах клубы юных летчиков. 
Комсомольцы аэропорта горячо 
взялись за дело. Они отправили в 
школу делегацию. Предложение 
создать клуб школьники встрети
ли с энтузиазмом. Еще бы! Кто 
из ребят не смотрел с восхище
нием на взмывающих в воздух 
серебряных птиц, не завидовал 
смелым и сильным людям, веду
щим по небесным трассам боль
шие и малые воздушные кораб
ли! Зимой в Колпашеве самолеты 
— главный вид транспорта, кото
рый связывает этот северный го
род с миром, а летчики здесь — 
самые уважаемые люди. Вот поче
му так загорелись глаза ребят, и 
они представили себя уже за 
штурвалом самолета.

Партийная организация, мест
ный комитет аэропорта поддержа
ли это хорошее начинание. Они 
передали будущему клубу знамя, 
избрали совет. Совет утвердил 
устав клуба. В нем записано: стро-

он справится с обязанностями ко
мандира. И действительно, с пер
вых же занятий Леня Ефименко 
заметно изменился, стал серьезнее, 
требовательнее к себе, аккуратнее.

Начальником штаба назначили 
Колю Шевякова. Раньше он озор
ничал, не слушал замечаний учи
телей. А сейчас и Колю не узнать: 
стал правой рукой командира от
ряда. Избраны командиры эскад
рилий, звеньев, экипажей.

Клуб делает первые шаги, ра
ботает он всего третий месяц.

На первых занятиях ребята 
ознакомились с самолетами аэро
флота по снимкам и плакатам, 
узнали об авиационных специаль
ностях пилота, штурмана, техни
ка, радиста. Затем они побывали 
на экскурсии в аэропорту. Нако
нец-то они в самолете! Пусть не 
в воздухе, но их знакомят с ма- 
теральной частью самолета, они

го соблюдать дисциплину и поря- видят сложные и умные прибо-

КУЛЬТУРНОИ ж и з н и

ры'. Ознакомили ребят и со служ
бами аэропорта.

Занятия ведут пилоты, инжене
ры, техники на общественных на
чалах. Три гбда будут заниматься 
ребята В клубе: На втором году
обучения они начнут изучать авиа
ционные приборы, оборудование, 
овладевать специальностями пи
лота, штурмана, техника, радиста. 
После окончания клуба получат 

удостоверения, которые лаки 
право внеконкурсного поступ
ления в авиационное училище 
гражданской авиации.

А пока — повысилась успевае
мость членов клуба, значитель
но лучше стала дисциплина.

Сейчас директора школ, ро
дители осаждают ‘ командование 
и общественные организации 
аэропорта с просьбами создать 
клубы во всех школах города 
Колпашева.

Конечно, на такое количество 
клубов у нас не хватит ни сил, ни 
времени, ни средств. А вот со
здать общегородской клуб юных 
летчиков было бы очень хорошо. 
Для этого необходимо отдельное 
помещение для занятий,, специаль
ные авиамодельные классы. Фи
нансовую помощь может оказать 
городской Совет.

Горком комсомола, гороно 
должны поддержать это нужное и 
полезное начинание,- В мечтах 
нам уже рисуется этот клуб. От
дельное помещение. На почетном 
месте — знамя, у знамени — ча
совой. В классах —; четкая, хоро
шо организованная работа.

Призвание формируется в 
школьные годы. Ребятам хочется 
строить ранеты и мчаться в них 
по космическим трассам. Пока это 
их крылатая мечта. Ради ее осу
ществления занимаются они сей
час в клубе юных летчиков «Кос
мос».

В. ДЕРКАЧ, 
работник Колпашевского 

аэропорта.

М узыкальный семинар
В нашей области 24 музы

кальные школы, в которых за
нимаются сотни детей и взрос
лых. Как лучше поставить де
ло музыкального образования 
детей — этот вопрос был в 
центре внимания участников 
музыкального семинара, кото
рый прошел при Томском му
зыкальном училище и детской 
музыкальной школе N° 1. За
ведующий учебной частью муз- 
училшца С. Г. Вайнштейн про
анализировал работу каждой 
детской музыкальной школы. 
Музыкальное училище в по

следнее время оказывает боль
шую методическую помощь сво
им младшим собратьям, направ
ляя опытных педагогов для 
проведения уроков в сельских 
школах. Много внимания удели
ли участники семинара пробле
ме квалифицированных музы
кальных кадров на селе. Наме
чены меры, чтобы в течение 
ближайших лет обеспечить все 
школы квалифицированными 
преподавателями.

Н. ШАРАБОРИН, 
директор Шегарской музы
кальной школы.

Сельские киновечера
Недавно у клуба поселка Са- 

ровка Колпашевского района 
появилось объявление: «Кто хо
чет узнать, существует ли судь
ба, пусть приходит в клуб на 
кинолекцию».

Вечером односельчане запол
нили зрительный зал. Лекцию 
«Существует ли судьба?» про
читала преподаватель школы 
Н. А. Ячменева. Свой рассказ 
она сопровождала демонстраци
ей кинокартины: «Несчастливое 
число». Это было четвертое за
нятие в Саровском сельском 
кинолектории с начала этого 
учебного года. Сейчас в Колпа-

шевском районе действует двад
цать два кинолектория. В их 
программе, которая размножена 
типографским способом в виде 
плаката, главное место занима
ют лекции на общественно-по
литические, международные, 
правовые, экономические, науч
но-естественные и атеистиче
ские темы. Как правило, лек
ции сопровождаются кинофиль
мами. К чтению лекций привле
чены преподаватели восьмилет
них и средних школ, врачи, 
партийные и советские работ
ники. .

Я. ШЕСТОПАЛОВ.

Скончался Карл Карлович 
Лисой — старейший член Ком
мунистической партии Совет
ского Союза, активный борец зД 
власть Советов в нашем крае.

Родился он в 1887 году в 
семье кузнеца в бывшей. Лнф- 
кяндской губернии. С 8-летнего 
возраста работал по найму па
стухом. С 1909 года активно 
вел нелегальную работу в куль
турно-просветительных общест
вах. В августе 1911 года К. К. 
•Айсон вступил в члены РСДРП. 
Он вел большую агитационно- 
пропагандистскую работу среди 
рабочих, активно выступал про
тив ликвидаторов.

В 1912 г. за большевистскую 
деятельность К. К. Ансон был 
арестован, а затем осужден и 
брошен в тюрьму. Выйдя из 
заключения, он продолжал - ре
волюционную работу в Риге, 
где в августе 1914 года снова 
был арестован и сослан в На- 
рымский край.

В январе 1917 года . К, К Ан
сон был мобилизован в царскую 
армию и зачислен рядовым 25тго 
Сибирского запасного стрелко
вого волка, находившегося в 
Томске, и вместе с другими 
большевиками вел революцион
ную пропаганду в солдатских 
полках. •

После победы Октябрьской 
социалистической революции он 
возглавляет отдел социального 
обеспечения Томского губнепбл- 
кома, избирался членом горко
ма РСДРП(б). А

В июне 1918 г. К. К. Ансои 
с отрядом венгерских интерна
ционалистов из Томска эвакуи
ровался на Урал, где вместе с 
ними с оружием в руках борол
ся за восстановление власти. Со
ветов.

Затем партия направила его 
на ответственную политическую 
работу в V Армию Восточного 
фронта. После восстановления 
Советской власти в Сибири 
К. К. Ансон работал заведую
щим Томской губернской сов
партшколой.

Окончив Московский универ
ситет, а затем и аспирантуру в 
1935 году. к. К Ансон вел 
большую педагогическую, науч
ную и общественно-политиче
скую работу.

За заслуги перед Родиной он 
награжден орденом Трудового 
Красного Знамени, значком 
«Отличник просвещения» Ми
нистерства просвещения ‘ Лат
вийской ССР.

Память о К. К. Ансоне на
всегда сохранится в наших серд
цах.

ТРУППА ТОВАРИЩЕЙ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ

ПОГОДА
29 января по Томской области 

ожидается облачная погода с про
яснениями, местами слабый снег, 
метель-, ветер юго-западный, 5 — 10 
метров в секунду, температура 
11— 16 градусов, по северо-запад

ным районам — 15— 20 градусов 
мороза.

В Томске — облачно, с проясне
ниями, временами слабый снег, ве
тер юго-западный, 5—10 метров в 
секунду, температура 12 — 14 гра
дусов мороза.

ТОМСКИЙ
д р а м а т и ч е с к и й  т е а т р

30 января, днем и вечером. — 
«Тети и дяди».

Начало спе ктакле й : дневного — в 
12 чае., вечернего — в 19 час. 30 мин.

томский театр 
музыкальной комедии
31 январь —  в обллрам геаIре .

I февраля — в Дтмэ офицеров
«Королева красоты».

Начало в 19 чае 30 м ин
7 февраля в Доме оф ицеров 

В. Асафьев
«Б ахчисарайский  фонтан».

балет в 3-х действиях.
Начало в 19 чае. 30 мин.
Открыта предварительная продажа 

билетов в кассах облдоамтеатра.
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал — «Ивайло» — 9. 
10-40, 12-20. 14, 15-40. 17-20. 19, 
20-40, 22-20. Ф ильм  для взрослы х. 
Малый зал — «Роза Севера» — 
9-40, 11-25, 13-10. 14-55. 16-40.
18-25, 20-10, 21-55. Ф ильм  для 
взрослы х.

Зал ки н о х р о н и ки  — «За больш ую  
хим ию », «Ночи на Волге», «Ле
н и н ски й  Первомай» — 10. 12,
14, 16. 18. 20. «Сердечные встречи 
на советской  земле» — И ,  13,
15, 17, 19. 21. 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Ивайло» — 9-20, 
И .  12-40. 14-20. 16. 17-40, 19-20. 
21. 22-40
Зеленый зал — «До свидания, 

м альчики !»  — 11-30, 13-10. 14-50. 
16-30, 19-50, 21-30. «Ц арская не
веста» — 18-10. Для детей — 
С б о р н и , м ул ьти п л и ка ц и о н н ы х  
фильмов — 9-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Больш ой зал — «Ивайло» — 9 20, 
11. 12-40. 14-20, 16. 17-40. 19-20, 
21. 22-35.
М алый зал — «Роза Севера» —
10, 11-45. 13-30. 17-10. 13-55, 20-40. 
«Больш ая руда» — 15-15. На уд
линенном сеансе демонстрирует
ся фильм «В иж у зеленый».

«ПИОНЕР»
■ — «П ущ ин едет в П рагу» — 9-15, 

И. 12-45, 14-30, 16-15. «Если бы 
нв экзамены» —« 18, 19-50, 21-40.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Так держ ать, медсестра!» —
14-30, 16-15, 18. 19-45. «Королева
красоты » — 21 30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Вильгельм Телль» ™ 15, 17,
19, 21.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ 
СУББОТА, 29 ЯНВАРЯ

17 00. Вам, малыши! 17.35. Доку
ментальные фильмы. 18.05. Очерк 
«Победный май». 18.30. У нас в го 
стях городской, клуб поэзии.. 18.55. 
На экране — участники сельской ху
дожественной самодеятельности Си
бири. 19.20.«М ир за неделю». 19 35. 
Иностранная кинохроника. 19.45. Кон* 
церт «Солдату без песен нельзя». 
20.40. Новости. 2100;. Кинокомедия 
«Хотите — верьте, хотите  — нет»:

Заводу фруктовых вод на по
стоянную работу требуются: бух
галтеры, электрик, грузчики, сле
сарь-наладчик.

Обращаться: г. Томск 4, улица
Белинского, 58. 3 — 2

Требуюгг-я: ученики в цехи, ин
женер-теплотехник, инженер по 
вентиляции, инженеры-механики, 
: инженер-металлографист, слесари, 
электрики, заведующий хозяйст
вом, охранники, мастер по дерево
обработке, уборщица, приборист, 
няня, шорник-смазчик.

Обращаться- г. Томск 21, про
спект имени Фрунзе, 240, отдел 
кадров. з _ 2

Трест «Алтайэлеваторстрой» для 
строи>ельства на Томском мель
комбинате производит набор ква 
-чифицированиых рабочих: строи
гелей-арматурпшков, электриков, 
монтажников сборного железобе
тона, а также арендует частные 
дома с отдельным ходом.

Обращаться! г. Томск 9, улица 
Мельничная, 40, телефон 28-51.

2 — 2

Томскому научно-исследователь
скому институту вакцин и сыворо
ток требуются: кочегары и элек
тромонтеры, слесари и подсобные 
рабочие (мужчины).

Обращаться: г. Томск, поселок 
Новый. 2__2

. Строительному управлению №  4  
треста «Томскстрой» на времен
но10 работу требуется старший 
бухгалтер расчетной группы (зар
плата 108 руб. в месяц).

Обращаться: к главному бухгал
теру по телефону N° 20-53, допол
нительный 6 38 2 — 2

г, Томск 50, типографии № 2 «Крае* 
нов знамя».
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